
EMPODERAMENTO — I
O empoderamento das mu-

lheres na administração pública
tem sido um dos destaques da
gestão do prefeito Luciano Al-
meida (PP) na luta pela igualda-
de de gênero. Basta lembrar que,
do atual quadro de secretários
municipais, 10 são do sexo femi-
nino, fato que jamais havia acon-
tecido em governos anteriores
aqui em Piracicaba. Isso é ótimo.

EMPODERAMENTO — II
As mulheres que ocupam

posição de destaque na atual ad-
ministração são Andréa de Al-
meida (Fussp), Andrea Gomes
(Semuhget), Euclidia Fioravan-
te (Smads), Jane Franco de Oli-
veira (Semuttran), Juliana Bac-
carin (Gabinete), Maria Angéli-
ca da Silva, a Branca, na Selam,
Nancy Thame (Sema), Renata
Bueno (Corregedoria), Tássia Es-
pego (Governo) e Telma Trimer
Pereira (Finanças). Parabéns.

EMPODERAMENTO — III
Aliás, segundo relatório por

meio de uma parceria da Oxfam
Brasil e Instituto Alziras, serão
necessários até 144 anos para que
a política brasileira alcance a equi-
dade de gênero. Isso mostra que
Piracicaba também ocupa posi-
ção de vanguarda no combate a
desigualdade de gênero e na luta
pelo empoderamento feminino.
Está avançando um pouco mais,
sim, sob Luciano Almeida.

EMPODERAMENTO — IV
Só que na formação da chapa

para prefeito em que o prefeito Lu-
ciano Almeida (PP) a reeleição, a
posição de vice-prefeita ficou fora.
Colocou, com capacidade e mere-
cimento, o empresário José Luiz
Guidotti Junior (PP). Mas pode-
ria ter preparado uma mulher
para a disputa. Administração do
seu rival, ex-prefeito Barjas Negri
(PSDB), também não preparou
mulheres para a disputa. Pouquís-
simo contribuiu para tanto.

TRINDADE
O pré-candidato a prefeito “in-

dependente” Wilson Trindade con-
tinua a pleitear autorização judici-
al para disputa. Até agora, não con-
seguiu na instância local, nem na
região, e seu advogado já apelou
para o Tribunal Superior Eleitoral
(TSE). Perguntar não ofende: vale
a pena? A Lei Eleitoral está aí, clara
e objetiva: filiação partidária é obri-
gatória para quem quer disputar.

BRIGA? — I
A briga por quem tem o apoio

do governador Tarcísio de Frei-
tas foi parar no Poder Judiciá-

rio. O Partido Republicanos en-
trou com representação eleitoral
contra Helinho Zanatta (PSD),
vice-presidente da Alesp e da base
do Governo no Palácio Nove de
Julho, tentando obrigar a deixar
de usar a imagem de Tarcísio na
sua campanha. O que fazer?

BRIGA? — II
A pergunta deste idoso e

cansado Capiau é simples, não
tem nada de alegria e nada de
espetacular. Tem tudo a ver com
risos, risos à vontade, porque,
com certeza, no salão de jantares
do Palácio dos Bandeirantes, o go-
vernador Tarcísio de Freitas não
esperava um menu desse pala-
dar. Nem água natural nem água
com gás ajudam a digerir.

SEMAE – I
Na Reunião Camarária de se-

gunda-feira (5), vereadores usa-
ram a fala para criticarem o Minis-
tério Público, onde o Promotor de
Justiça, Luciano Gomes de Quei-
roz Coutinho, em seu parecer dado
pelo arquivamento do relatório fi-
nal encaminhado pela Comissão de
Estudos ao Ministério Público.

SEMAE – II
A Comissão de Estudos do

SEMAE alega ser um desrespeito a
todo trabalho desenvolvido pelos
parlamentares que elaboraram re-
latório fundamentado com inúme-
ros apontamentos, desconsidera-
dos pelo Promotor de Justiça Dr.
Luciano Gomes de Queiroz Couti-
nho, que acabou arquivando.

SEMAE – III
O vereador Cassio “Fala Pira”

também corroborou com falas dos
parlamentares que o antecederam
sobre a Comissão de Estudos
como também fez críticas a pos-
tura do Ministério Público em não
dar respostas as inúmeras de-
núncias por ele encaminhadas
referente a atual administração.

SEMAE – IV
Este Capiau recebeu a infor-

mação de leitores que a comis-
são que compôs a Comissão de
Estudos do Semae não deve fi-
car apenas usando a fala para
reclamar do arquivamento do
relatório encaminhado e sim re-
correr ao Conselho Superior do
Ministério Público de São Pau-
lo, por discordância da decisão
do Ministério Público local.

VEREADOR, NÃO!
Na mesma reunião ordinária,

o vereador Paulo Camolese disse
que encaminhou ao Semae uma
solução para a falta de água e “que
não foi ouvido”. Os críticos, porém,
respondem que o vereador e pré-
candidato para a próxima Legisla-
tura deveria, então, se candidatar
a prefeito ou indicar seu nome para
a presidência da autarquia, caso
seu candidato a prefeito seja ven-
cedor do pleito e ele não continuar
na vereança. É o clima eleitoral.
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Divulgação

REPUBLICANOS
“Alex Madureira é, indiscutivel-
mente e por aclamação total,
nosso candidato para ser o pró-
ximo prefeito de Piracicaba”,
afirmam líderes do Partido Re-
publicanos que, na foto, apa-
recem com o governador do

Estado, Tarcísio de Freitas (ao
centro), presidente local da le-
genda, Vanderlei Giangrossi
(esquerda) e o vice-presidente
Carlos Roberto Rodrigues (direi-
ta), conhecido como Esquerdi-
nha (tudo a ver com futebol).

Combate à dengue terá
arrastão em sete bairros

Arrastão da dengue vai passar por sete bairros da região da Vila Industrial no próximo sábado (10)

Ação na Vila Industrial será no próximo sábado (10), das 8h as
14h, com ponto de encontro no Varejão Municipal do Mário Dedini

As equipes do Plano Munici-
pal de Combate ao Aedes (PMCA)
– vinculado ao Centro de Controle
de Zoonoses (CCZ), da Secretaria
Municipal de Saúde – vão realizar
mais um Arrastão da Dengue no
próximo sábado (10), das 8h as 14h.
A ação vai passar pelos bairros Par-
que Conceição, Residencial Cam-
buy, Vila Industrial, Altos do Pira-
cicaba, Jardim Piedade, Jardim

Rodun e Cohab Bandeirant, com
ponto de encontro no Varejão do
Mário Dedini, à Av. Luiz Ralf Be-
natti, em frente ao Sesi.No último
sábado (3), as equipes do PMCA
retiraram 4,97 toneladas de inser-
víveis em ação que esteve na região
do Morumbi, passando também
pelos bairros Vila África, Noiva da
Colina, Santa Isabel, Jardim Petró-
polis, Jardim Piracicabano, Jardim

Virgínia e Reserva Imperial. O ob-
jetivo dos arrastões é o combate ao
mosquito Aedes aegypti, transmis-
sor da dengue, zika, chikungunya
e febre amarela urbana. A progra-
mação está sujeita a alterações.

REGISTROS — De acordo
com a Vigilância Epidemiológica
(VE), de 01/01 a 06/08 de 2024
foram registradas 61.367 notifica-
ções para a dengue com 29.829 ca-

sos positivos e 12 óbitos. No mes-
mo período de 2023, foram 12.537
notificações, 2.893 casos confirma-
dos e três óbitos. Em 2022, foram
6.427 notificações, 1.403 confirma-
ções e um óbito.Para denunciar
imóveis abandonados ou locais que
tenham possíveis criadouros da
dengue bastar registrar solicitação
no SIP 156 e outras orientações no
PMCA pelo telefone (19) 3427-3351.

Redes sociais de Helinho
sofrem ataques virtuais

As redes sociais do depu-
tado estadual e pré-candida-
to a prefeito de Piracicaba,
Helinho Zanatta,  sofreram
ataques virtuais coordenados

nas últimas 48 horas. Milha-
res de perfis fakes e bots (ro-
bôs) tentaram se conectar às
contas e deram início a uma
tentativa de derrubar posts. A7

MUDAS
Guaracy Ribeiro Filho, do
Corpo de Bombeiros do Es-
tado de São Paulo — enti-
dade que sintetiza o traba-
lho em horas difíceis da vida
— teve uma iniciativa, cujo
exemplo é louvável: plantou
257 mudas em comemoração
aos 257 anos de Piracicaba,

comemorados no último dia
1º. A foto registra parte do
plantio, que inclui árvores fru-
tíferas, flores, bananeiras,
cana de açúcar e mandioca.
“Minha vocação vem desde os
doze anos de idade”, afirma,
alegre, e este Capiau alegra-
se com boas notícias assim.

Guaracy Ribeiro Filho

FESTIVAL DE CINEMA COREANO
O Teatro do Engenho rece-
berá, no próximo dia 15, o
Festival de Cinema Corea-
no (KOFF). A data tam-
bém celebra o Dia da Cul-
tura Coreana em Piracica-
ba, que comemora o Dia

da Criação da República
da Coreia, em 1948. O
evento, que vai até 18 de
agosto, promete atrair en-
tusiastas do cinema e ad-
miradores da cultura core-
ana de toda a região. A9
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PESCA SUSPENSA:
BEBEL VAI A BRASÍLIA
A Professora Bebel, pré-
candidata a prefeita de Pi-
racicaba, tem preocupa-
ção de que, com o aciden-
te ambiental, que matou
pelo menos 70 toneladas

de peixes, a pesca no Rio
Piracicaba está suspen-
sa. Por isso, ainda esta
semana estará em Brasília
para tratar do assunto com
o Governo Federal. A9
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REPUBLICANOS — II
Reforçam, os dirigentes Re-

publicanos, ainda, todo o apoio
necessário vindo de Erick Go-
mes (Republicanos), candidato
a vice-prefeito, dos candidatos
à vereança municipal, além dos
inúmeros filiados, simpatizan-
tes, que, segundo Esquerdinha,
vestirão a camisa de Alex Ma-
dureira (PL) nos próximos
dias, quando começarem legal-
mente as campanhas políticas
de rua. Lembram, também, da
coligação com o PRTB e o PMB.

REPUBLICANOS — III
Vanderlei Giangrossi e Carlos

Roberto Rodrigues, como presidente
e vice do Republicanos, afirmam, ta-
citamente, que “tanto o governador
Tarcisio quanto o ex-presidente Bol-
sonaro enxergam, na figura de Alex
Madureira, um legítimo representante
ficha limpa, voltado à liberdade de ex-
pressão, um liberal na economia, côns-
cio dos valores familiares e humanitá-
rios e adepto de ‘mais Brasil e menos
Brasília’, face ao atual turbilhão de ta-
xações e impostos que vem do gover-
no federal” (segundo eles, claro).
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Dica de leitura
Para Breno, oPara Breno, oPara Breno, oPara Breno, oPara Breno, o
estado de Israelestado de Israelestado de Israelestado de Israelestado de Israel
não é umanão é umanão é umanão é umanão é uma
democraciademocraciademocraciademocraciademocracia

Camilo Irineu
Quartarollo

Breno Altman
expõe de ma-
neira crítica

uma temática que
lhe é afeta, a qual
discorre no seu livro
Contra o sionismo -
Retrato de uma
doutrina colonial e racista.

Contundente, mas com ob-
jetividade, fundamentos e ho-
nestidade intelectual, por mai-
or que lhe sejam as adversida-
des. Breno foi um dos primei-
ros a se levantar contra o exter-
mínio dos palestinos na faixa de
Gaza, ainda que sofrendo per-
seguições nas redes sociais e
ações judiciais para calar sua
voz e exercício jornalístico.

No final do primeiro capí-
tulo da obra, um Breno sensibi-
lizado no tema quando diz "Na
minha condição de judeu, en-
tristeço-me com as mortes que
ocorrem em Israel e com as que

ocorrem entre os pales-
tinos". Reafirma o seu
dever de democrata e
progressista ao denun-
ciar abertamente o es-
tado de Israel atual.
Nem todo judeu é sio-
nista, mas todos,  ju-
deus ou não, que se
opõem aos ataques
fulminantes contra a

população civilda faixa de Gaza
são acusados de antissemitas.

Por outro lado, o autor não
ignora a existência histórica do
antissemitismo desde antes da
destruição de Jerusalém, de erran-
tes pelo mundo, dentre os quais
seus próprios antepassados. Repe-
le ajustificativa de que o holocausto
conceda ao estado de Israel auto-
rização para as matanças e cruel-
dades em nome do povo judeu.

A obra traz questões remo-
tas, fatos históricos, datas, epi-
sódios e consequências em que
vivemos no mundo atual, os
quais Breno correlaciona. Come-
ça pelas origens e razões do Sio-

nismo, suas versões e estratégi-
as. Comenta com isenção a socie-
dade montada sob o signo judeu.

Para Breno, o estado de Is-
rael não é uma democracia. Os
direitos não são iguais. Confor-
mea etnia ou mistura delas, pre-
valece com mais direitos o judeu
puro, porquanto há uma tolerân-
cia aos árabes-israelenses e total
repúdio aos palestinos, como os
da faixa de Gaza colonizada.

A solução dessas questões
seria a convivência dos povos.
Conclui a obra dizendo da luta
contra o apartheid sionista e
para construir um futuro demo-
crático, soberano e laico para
toda a Palestina, para árabes e
judeus, para todos os povos, et-
nias e crenças da antiga Canaã.
Em sua palestra em Piracicaba-
SP, concluiu também que não

aceitar o extermínio de Gaza hoje,
não é por sentimentos de pena,
dó, dos palestinos, mas a defe-
sa de nossos próprios direitos.

Breno, em sua autenticidade
e etnia judaica, demonstra que o
estado de Israel não representa
toda a coletividade de judeus e
israelenses pelo mundo. Torna-
se visível a cada dia a oposição
dentro do próprio judaísmo con-
tra o massacre da franja de Gaza
e ao governo atual de Israel.

A culpa não é do mensa-
geiro, do jornalista autêntico,
nem do comentarista lúcido,
que não escondem os fatos,
quer seja ele judeu ou não, pela
exposição da pior face da limpe-
za étnica em evidência histórica
de uma guerra televisionada.

———
Camilo Irineu Quarta-
rollo, escrevente e es-
critor, ensaísta, autor
de crônicas, historie-
tas, artigos e livros e do
livro Contos inacreditá-
veis da Vida adulta

Consciência de classe

O b s e r v a n d o
alguns co-
m e n t á r i o s

de eleitores de Pira-
cicaba, é possível
concluir que há uma
desinformação gene-
ralizada, mas princi-
palmente uma falta
de educação básica e
de consciência de
classe.. Vamos por pontos:

1. Quem governa Piracica-
ba? Um Prefeito da Direita.

2. Quem são os vereadores?
A maioria de Centro e Direita.

3. O Governador é de qual
lado? Direita bolsonarista.

4. Os empresários e usineiros
que são contra a preservação do
meio ambiente? São de Direita.

5. Deputados da região
que bajulam o governador?
São de Direita.

Mas muitos piracicabanos
colocam a culpa no PT (Parti-
do dos Trabalhadores) pelas
mazelas, e esquecem que os
votos deles, em 2018/2020/
2022 , foram determinantes
para a morte de inúmeros pei-
xes no Rio Piracicaba.

Estamos falando da maior
tragédia ambiental de nossa
história, mas muitos querem
dizer que não tem relação com
política! Tem, sim, E muito.

Alienados, ignorantes, acé-
falos, neófitos, sonsos... Só
quem tem essas (des) qualida-
des nega a realidade que temos
pela nossa frete: a Direita des-
truiu o Rio Piracicaba. Quer
seja por ação ou por omissão.

Mas o que incomoda é a
pré-candidatura da Professora
Bebel (PT), por ser de esquer-
da! Esquecem que o PV (Parti-
do Verede) está do nosso lado,
cooperando e defendendo com
propostas e ações, posiciona-
mentos que podem a médio e

longo prazo mudar
essa história, quem
defende o meio ambi-
ente? PV, Rede... A
esquerda! Eles que
impedem que pas-
sem a boiada, leve e
compassadamente!

Acorda, Piraci-
caba! Votar na Di-
reita está destruin-

do nosso Rio, a educação, essa
direita bolsonarista acabou
com o principal mandamento
no meio cristão, que é amar o
próximo, o bolsonarismo cau-
sou divisão, ódio e morte por
onde passou, uma semente
maligna de tudo que Jesus
Cristo pregou contrariamen-
te. Essa eleição é muito simples
de escolher um candidato:

Em quem seu pastor ra-
dical for votar, vote contra.

Apoiados por usineiros:
vote contra.

Apoiados por bolsonaris-
tas radicais: vote contra.

Se tiver apoio de Malafaia,
Edir Macedo, Tarcísio, Bolsona-
ro, pode escolher o lado contrá-
rio que seu voto não será errado.
E - quem sabe? - salvará o futuro
do Rio Piracicaba e da região.

Fato incontroverso: tira-
ram um condenado, esco-
lheram o bolsonarista mode-
rado... Deu tudo errado. Até
quando vão apoiar  quem
prejudica a população?

———
Francys Almeida, ad-
v o g a d o ,  f i l i a d o  a o
PCdoB (Partido Co-
munista do Brasil)

Deputados daDeputados daDeputados daDeputados daDeputados da
região queregião queregião queregião queregião que
bajulam obajulam obajulam obajulam obajulam o
governador?governador?governador?governador?governador?
São de DireitaSão de DireitaSão de DireitaSão de DireitaSão de Direita

São Paulo cria a
Polícia Penal

Ao longo dasAo longo dasAo longo dasAo longo dasAo longo das
últimas décadas,últimas décadas,últimas décadas,últimas décadas,últimas décadas,
o sistemao sistemao sistemao sistemao sistema
prisional paulistaprisional paulistaprisional paulistaprisional paulistaprisional paulista
- assim como- assim como- assim como- assim como- assim como
o brasileiro -o brasileiro -o brasileiro -o brasileiro -o brasileiro -
cresceu muitocresceu muitocresceu muitocresceu muitocresceu muito

Dirceu Cardoso Gonçalves

AAssembleia Legislativa do
Estado de São Paulo (Alesp)
  voltou do recesso do meio

de ano nesta segunda-feira (05/
08), e começa a discutir o projeto
de autoria do governador Tarcí-
sio Gomes de Freitas, que cria a
Polícia Penal, encarregada de pro-
ver a segurança nos estabeleci-
mentos prisionais do Estado.

O projeto unifica as categori-
as de Agente de Segurança Peni-
tenciária (ASP) e Agente de Escol-
ta e Vigilância Penitenciária
(AEVP), transformando-as num
órgão permanente de segurança
pública e elevando-as ao mesmo
patamar de importância das polí-
cias Militar, Civil e Técnico-Cien-
tífica.  As novas funções terão re-
ajuste salarial em relação às an-
teriores Serão 23% para os anti-
gos ASP e 33% aos AEVP, Tam-
bém haverá remuneração de di-
ferentes níveis os ocupantes de
postos de diretores e administra-
dores da nova corporação. "É um
projeto complexo. A categoria tem
cerca de 26 mil servidores e é fun-
damental que a carreira seja regu-
lamentada", disse o governador.

A criação da nova polícia es-
tadual é um avanço. Ela aperfei-
çoa uma estrutura que hoje não
tem vida própria, pois é consti-
tuída de servidores de carreiras
separadas, que foram criadas
para substituir os policiais mili-
tares que antes eram convoca-
dos para cuidar da guarda dos
presídios e da escolta dos deten-
tos e, ao exercer essa atividade,
tornavam-se faltantes na ativi-
dade específica da Polícia Mili-
tar, que é o policiamento preven-
tivo e ostensivo da comunidade.

Ao longo das últimas déca-
das, o sistema prisional paulista
- assim como o brasileiro - cres-
ceu muito. Dezenas de peniten-
ciárias e similares foram cons-
truídas em todo o território es-
tadual e houve a necessidade de
criar uma secretaria para admi-
nistrá-las. Daí veio a necessida-
de de criar as funções específicas
dos agentes de segurança, escol-
ta e vigilância, que agora passa-
rão a constituir a nova polícia.

O projeto deverá passara pe-

las comissões para, em seguida, ir
à votação de todos os deputados e -
aprovado - seguir à sanção do go-
vernador. A criação da nova polí-
cia antecipa uma série de mudan-
ças que deverá ocorrer na Seguran-
ça Pública em função das novas
atividades em estudo no governo
federal. Proposta pelo ministro Ri-
cardo Lewandowski, da Justiça e
Segurança Pública, está em elabo-
ração uma Medida Provisória que
dará ao Governo Federal a atribui-
ção de promover a integração ope-
racional das polícias estaduais e
deverá chegar até o nível munici-
pal de administração, para definir
melhor as funções das guardas ci-
vis metropolitanas e municipais.
O propósito é que todo o aparelho
de segurança pública trabalhe de
forma integrada e isso resulte em
melhores serviços à população.

O presidente Lula e a Casa
Civil estão estudando pormenores
da MP a ser proposta ao Congres-
so Nacional. A idéia básica é que
nada se altere na função dos Esta-
dos, que hoje são os titulares de
toda a estrutura, mas a União pos-
sa prestar os serviços de coorde-
nação de operações que envolvem
mais de uma unidade federativa
e, também, invista recursos na
montagem de bancos de dados e
serviços de Inteligência que pos-
sam oferecer maior eficiência ao
conjunto. Um dos propósitos é dar
atenção especial no combate ao
crime organizado, que hoje se alas-
tra por todo o território nacional e
até ao exterior sob as ordens das
facções brasileiras que praticam
diferentes e perigosos delitos.

———
Tenente Dirceu Cardo-
so Gonçalves, dirigen-
te da Associação de As-
sistência Social dos Po-
liciais Militares de São
Paulo; e-mail: tenente
dirceu@terra.com.br

A importância da água na preservação da humanidade
des civilizações passaram por am-
plas mudanças no seu cotidiano por
causa do desequilíbrio ambiental,
e a dúvida é saber exatamente o
que está reservado para nós nos
próximos anos. Hoje, entramos
numa fase de respostas do plane-
ta, mas diversos avisos já tinham
sido emitidos sobre as mudanças
climáticas. O desequilíbrio ambien-
tal está mais evidente que nunca,
mesmo assim, parte das lideran-
ças da população mundial insiste
em virar a cara para o problema ou
enfiar a cabeça numa cova como os
avestruzes fazem quando sentem
ameaças ou iminência de perigo.

É preciso reforçar a todos a
ideia de que não há desvinculação
de todas as espécies de vidas, se-
jam da fauna como da flora. Elas
se entrelaçam e principalmente se
sustentam com sua forte ligação ao
solo e água, se ajustando às varia-
ções climáticas. Esse elo milagroso
natural quando rompido traz con-
sequências e faz os terráqueos so-
frerem as consequências. Lembran-
do o músico Guilherme Arantes em
sua famosa canção há, na verda-
de, um claro e grande paradoxo:
"Terra, Planeta Água". Vale ressal-
tar ainda que o corpo humano é
composto por dois terços de água e
esta afamada massa líquida cobre
mais de 2/3 da superfície da Terra.

O fato é que não há inocentes
quando não se toma cuidados em
toda sua amplitude com mudan-
ças climáticas. O bicho homem
pode entender que nasceu para

J.A. Puppio

A falta de responsabilidade no
cuidado com o planeta e o
 manejo da água potável,

atualmente, devem gerar proble-
mas gigantescos nos anos que se
seguem para a sobrevivência dos
seres humanos neste planeta. As
guerras convencionais e conflitos
armados que sempre estiveram
presentes no cotidiano da huma-
nidade possivelmente se estendam
na luta pela água. Conforme pes-
quisa divulgada no ano passado
pela Organização das Nações Uni-
das para Educação, Ciência e Cul-
tura (Unesco), uma parcela de 26%
da população global não tem aces-
so à água potável, o que corres-
ponde a 2 bilhões de pessoas.

Os sábios do passado mais dis-
tante já lembravam que as varia-
ções climáticas e ecológicas também
deviam estar influindo como agen-
tes em nossos destinos, portanto,
não é recente a noção de que as
interferências no ecossistema tra-
zem inevitavelmente complicações
que frequentemente se tornam sé-
rias, como a escassez hídrica ou
alagamentos e enchentes. O com-
portamento global recorrente de
descuido já está criando inclusive
levas de migrantes climáticos, que
procuram deixar suas terras im-
produtivas, onde não é mais possí-
vel cultivar alimentos por falta de
água, e nunca é demais frisar que
onde ela não existe, não existe vida.

A história nos conta que gran-
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dominar a natureza ou que ela é
algo diferente e separada dele, po-
rém o fato concreto é que homem e
meio ambiente são como gêmeos
siameses, eternamente inseparáveis.
Por consequência é preciso atenção
e prudência em qualquer ação geo-
ambiental. Como disse certa vez o
jornalista Joelmir Betting, "a natu-
reza não se defende, mas se vinga".

Do ponto de vista geopolítico,
há uma corrente de pensamento no
Brasil defensora da tese que se um
dia um país estrangeiro ou bloco
militar invadir a Amazônia ou a
região pantaneira seria mais em
virtude dos recursos hídricos de-
las do que pelas reservas minerais
ou suas riquezas zoobotânicas. Ver-
dade ou não, as Forças Armadas
brasileiras têm se capacitado há
décadas neste sentido, treinando
suas brigadas de infantaria de sel-
va e as brigadas de infantaria de
Pantanal para se interporem a
qualquer aventura estrangeira. São
militares com grande destreza e
aquacidade para atuação em am-
bientes hidrográficos e lacustres,
ou biomas semelhantes. Os guer-
reiros de selva e soldados panta-
neiros estão entre os melhores do
mundo em suas especialidades.

Imprescindível para a existên-
cia do ser humano, este líquido co-
biçado é indispensável também na
indústria e na agricultura. Nas fá-
bricas a água é o ingrediente fun-
damental para produção de ener-
gia gerada pelas usinas hidroelé-
tricas. A eletricidade na grande
maioria das vezes é o que move o
maquinário fabril. É ainda absolu-
tamente indispensável na limpeza
do parque e plantas industriais. Na
lavoura, por sua vez, a água é im-
perativa para a irrigação dos culti-

vos, que empregam algumas tec-
nologias especialmente em regiões
agricultáveis onde as chuvas são
irregulares ou quase não existem.

Apesar dos desacertos enor-
mes, o recurso também tem des-
pertado interesse de companhias
pela importância desse bem comum
da humanidade (e não uma com-
modity, como a ONU classificou na
Conferência sobre a Água do ano
passado em Nova York).  Hoje,
grandes empresas têm tratado des-
se ativo poderoso fazendo o geren-
ciamento principalmente para re-
dução do uso, perda ou desperdí-
cio. Elas também têm tido cuida-
dos com o reuso de águas residu-
ais para diferentes finalidades.

Inúmeras estratégias de ma-
nejo hídrico estão sendo utiliza-
das com sucesso pelo planeta,
mas ainda precisam ser bem
mais massificadas. Basicamente
os esforços se intensificam para
economizar dinheiro, energia e
poupar o meio ambiente. Há
ações no meio empresarial para
reduzir ou minimizar a poluição
e problemas resultantes de mal
uso da água como também para
salvar ambientes aquáticos.

Esforços têm sido feitos, por
exemplo, para economizar ener-
gia no aquecimento, tratamento
e bombeamento d'água. Inclusi-
ve, esse líquido precioso passou
a ser analisado com mais aten-
ção para casos de emergência
como combate a incêndios flores-
tais, secas e contaminações. Re-
centemente, o Estado do Rio
Grande do Sul sofreu os rigores
das enchentes e o problema ocor-
reu possivelmente por falta de
uma operação e manutenção
mais criteriosas. A água é um bem
para o consumo humano, mas
também é essencial cuidá-la bem.

———
J.A. Puppio, empresário
e autor do livro 'Impossí-
vel é o que não se tentou'

João Salvador

Nem todos os ci-
entistas têm a
visão behavio-

rista, a que ignora a
consciência, os senti-
mentos e os estados
mentais. De acordo
com ela, os animais são
máquinas impessoais
de balançar o rabo, de processos
de estímulos tão indiferentes,
quanto convertem ração em fezes
e sujam as calçadas. Que são má-
quinas animadas pelo mecanismo
físico, em que um gemido não sig-
nifica uma queixa, mas um ran-
ger de uma roda mal lubrificada
ou uma pastilha de freio desgas-
tada. Ao contrário, os gemidos são
de dor física, transportados para
a mente, em forma de impulsos elé-
tricos, haja vista, um animal dis-
secado vivo num laboratório.

O homem somente se torna
verdadeiramente bom, quando
respeita todos os seres inferiores
da natureza, sem impor sua supe-
rioridade absoluta, sob a crença
de que foi criado para reinar so-
bre todas as criaturas e de se esta-
belecer no topo da hierarquia, com
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o poder de matar, de sa-
crificar os seres meno-
res, com requintes de
crueldades. De maltra-
tar pelo uso do sedém e
do cambão. Das insani-
dades que mantém o
lixo cultural através das
touradas, vaquejadas,
festa de peão ou a farra
do boi. Das práticas cri-

minosas dos que vivem do tráfico
de animais, dentro de um merca-
do negro, que mescla ganância e
crueldade da miserável faceta hu-
mana. É brutal ver sapos, cobras e
outros bichinhos, dentro de uma
teia biológica, virarem "carvõezi-
nhos", pelas queimadas ou incên-
dios criminosos. Triste  também,
ver cavalos atrelados a uma car-
roça de recicladores e de a uma
charrete de turistas, com pesos
excessivos, açoitados e muitas ve-
zes sem comer e beber por muito
tempo; das costeletas de vitela nos
pratos nobres e do leitão à puru-
ruca, com a maçã na boca; das
granjas e dos matadouros, pela
forma como abatem, fonte da im-
pureza racional. Da brutalidade
do "foie gras" - fígado gordo -, que
submete patos e gansos a uma ali-

mentação forçada através de tu-
bos, até inchar o fígado. Muitos
cães esqueléticos vagando pelas
ruas, de rabinhos entre as pernas,
medrosos, deprimidos, famintos,
com sede e desesperançados.

Para entrar no reino encan-
tado da natureza é preciso ob-
servar com nitidez nos olhos de
qualquer animal, para verificar
a sensação de paz, diferentemen-
te dos olhos insatisfeitos, revol-
tados e infelizes, à base de ansi-
olíticos e antidepressivos.

Esses ajudantes emocionais
são possuidores de reações ines-
peradas, reveladoras de pensa-
mentos, que vão além do instinto
básico, sugerindo consciência,
emoção, amor e grande capacida-
de de abstração, diante do avanço

evolutivo das espécies. Basta dar-
lhes a atenção e carinho para re-
ceber a resposta de paz, de trata-
mento e melhororia do quadro de
pessoas ansiosas, insensíveis,
agressivas, que rejeitam a intera-
ção com o seu semelhante. A doci-
lidade dos animais domesticados
colabora no processo pedagógico
do aprendizado de crianças, que
aprenderão a respeitar todas as
formas de vida. A convivência da
criança com cães e gatos pode re-
duzir, inclusive, a probabilidade de
alergias graves, pela produção de
anticorpos contra os alergênicos.

Existem evidências da inteli-
gência animal, da alma e sentimen-
tos, de acordo com kardec. Não
agem apenas por condicionamen-
to ou como as máquinas de Des-
cartes. Em algumas espécies, as es-
truturas e os componentes anatô-
micos são idênticos aos do homem.
A mais recente análise de DNA
mostra que há 99,4% de identida-
de entre chimpanzé e o ser huma-
no. Por essa razão, o macaco está
certo em pleitear a condição de gen-
te, melhor do que muita gente.

———
João Salvador, biólogo
e articulista

Os animais não são máquinas instintivas
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Ainda a Venezuela

Aideia de demo-
cracia é curio-
  sa: vive acom-

panhada de adjetivos,
mas só vale quando
não os tem. Democra-
cia liberal, democracia
social, democracia re-
lativa, democracia
isso ou aquilo. Os ad-
jetivos entram como
atenuações do substantivo e já vão,
ao qualificar, desqualificando.

Quando estávamos, Alfon-
sín, Sanguinetti e eu, construin-
do a aliança que resultou no Mer-
cosul, fui inaugurar a 15ª turbi-
na de Itaipu. Encontrei nosso
parceiro, Alfredo Stroessner, Pre-
sidente do Paraguai havia uns
anos - desde 1954! Queria fazer
parte dos acordos. Foi difícil ex-
plicar que tínhamos uma cláu-
sula democrática, só estávamos
falando entre países com presi-
dentes eleitos pelo povo. Ele se
iluminou: - "Então está ótimo,
eu fui eleito em eleições limpas,
tive mais de 90% dos votos!"

Fiquei pensando na Repú-
blica Velha. A Constituição de
1891 dizia que "o presidente e o
vice-presidente da República
serão eleitos por sufrágio dire-
to da Nação e maioria absoluta
de votos". Logo foram adota-
das as providências para que
isso acontecesse: com exceção

de Epitácio e do Mare-
chal Hermes, de quem
Rui tirou um terço dos
votos, e de Bernardes,
quem teve menos votos
foi Prudente de Mora-
es, com 88% deles.

Agora temos esse
problema na Venezue-
la: qual a percentagem
dos votos que teve

cada candidato? O Nicolás Ma-
duro disse no próprio dia das elei-
ções que tinha tido dois terços dos
votos e estava eleito. O Edmundo
González Urrutia afirmou, por
seu porta-voz Antony Blinken,
que também teve mais de dois
terços. Agora o Conselho Nacio-
nal Eleitoral confirma a vitória de
Maduro por 51,97% dos votos.
Tenta matar a cobra, mas, ao não
mostrar o pau - as atas -, conti-
nua a mesma crise de confiança.

O Papa Francisco pediu a bus-
ca da verdade. A verdade eleitoral
deveria surgir com a publicação
das atas, mas a cada dia que pas-
sa, naturalmente, aumenta a in-
certeza sobre a veracidade das atas
que aparecerão. Em Minha For-
mação, Nabuco conta a eleição
"acomodada" de Rutherford
Hayes, decidida não pelo colégio
eleitoral, mas por uma comissão
do Congresso americano, e escre-
veu: "Deve, assim, a sua eleição,
ou, melhor, o seu posto, a um sem

número de politicians de todos os
matizes, desde os fabricadores de
atas falsas ate? os juízes da Corte
Suprema, que as apuraram."

Felizmente, com a urna ele-
trônica, nós acabamos com as
atas falsas. Aqui a ideia europeia
da mesa receptora se transformar
em mesa apuradora, com os mes-
mos fiscais, era inviável. A apu-
ração, mais que a votação, defi-
nia os resultados. Felizmente isso
é, para nós, passado distante.

Temos que acompanhar com
cuidado a situação da Venezue-
la. Hugo Chávez retomou a ques-
tão do Essequibo, há muito tem-
po resolvida por arbitragem.
Também nós tivemos problemas
naquela fronteira, e Rio Branco
recorreu à arbitragem do rei da
Itália, Vítor Emanuel II, que re-
partiu o território - amplamente
demonstrado como nosso por
Nabuco, nosso defensor - entre o
Brasil e a Inglaterra. A decisão era
arbitrária, pois não se baseava em
evidências, nem as que apresentá-
ramos nem as que os ingleses sus-
tentavam, mas o Brasil a aceitou,
e fez bem. No caso da fronteira da
Guiana com a Venezuela, esta acei-

tara a decisão do tribunal de
Paris, depois a repudiara, voltou
a aceitar e a repudiar. Maduro
continuou a linha de Chávez.
Qualquer tentativa de solução
militar - e não podemos ignorar
o quanto a Venezuela se armou
desde Chávez - implica em en-
volvimento do Brasil, que está
fora de problemas de frontei-
ras há muitos e muitos anos.

A Venezuela tem tanta im-
portância e tantas ligações com
o Brasil. Ela tem que participar
da democracia latino-america-
na e tem o direito de escolher o
seu governo. O Brasil preconi-
za a autodeterminação dos po-
vos e deve buscar a integração
da América Latina.  É o que de-
termina a Constituição.

Mas a Venezuela cada vez
mais se afasta da democracia.
É uma ditadura escancarada,
na qual Maduro exerce todos
os poderes, não aceita concor-
rente e, portanto, comprovada-
mente, não tem condições de go-
vernar um país democrático.

As democracias não se guer-
reiam, mas as ditaduras estão
sempre atrás de uma guerra e da
violência para legitimarem-se.

———
José Sarney, ex-presi-
dente da República, es-
critor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras

Eloah Margoni

Lendo artigo de
02/08 no jornal
A Tribuna Pira-

cicabana, ocorre-me
que o autor, figura res-
peitada que teve papel
relevante como verea-
dor pelo Partido dos
Trabalhadores, saiba
que o Estado Brasileiro é laico.
Isso independentemente de quão
cintilantes forem a religiosidade
de um cidadão em particular e
suas convicções. Deve, então, o
articulista admitir que discussões
sobre o aborto sejam necessaria-
mente sérias, visando à realidade
da Saúde Pública no país. Esta re-
alidade é: no Brasil se fazem abor-
tos. E bastante; dentro e fora das
atuais exceções legais, cujo direi-
to tenta-se retirar até das mulhe-
res (crianças na maior parte das
vezes) que foram estupradas.

Não se trata de sermos "a fa-
vor ou contra" o ato de se provocar

um aborto. Afinal quem
veria tal prática com
bons olhos e ânimo ame-
no?! Quase ninguém. De
fato, a questão é decidir
se continuaremos ou
não a considerar um
crime, de tal forma que
mulheres que eventual-
mente o pratiquem de-
vam ser condenadas a

anos de prisão. Essa é a encruzi-
lhada.  E sinto informar-lhes que
todos nós, sem exceção, temos pa-
rentas (às vezes muito chegadas)
ou amigas queridas, colegas de tra-
balho, profissão e partido, ou co-
nhecidas, vizinhas, que ao menos
uma vez na vida fizeram um abor-
to. Se algumas destas tornaram-se
fundamentalistas hoje em dia é por-
que lhes convém. Covardemente
gritam pela criminalização, segu-
ras de que sua conduta passada
não deixou provas nem rastros.

Perguntaria ao articulista: o
senhor exige e reivindica a pri-
são para essas mulheres todas
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que fizeram ou fazem abortos,
sejam elas próximas ou distan-
tes de sua pessoa?  Sim ou não?
Indago também se lutaria por
uma lei, em que os homens men-
tores desses crimes, os casados
ou mesmo solteiros que reco-
mendam, "exigem" e até pagam o
procedimento às namoradas, es-
posas e amantes, sejam investiga-
dos e punidos.  Ou a prisão deve
caber somente às "execráveis" mu-
lheres? Ah! É mais prático que so-
mente as mulheres paguem por
tudo. Sempre foi assim afinal.

Belos são o lirismo e as flores
de romãs. Essas palavras seriam
adoráveis se vindas de criatura
que, gestante, se enleva ao pensar
em seu querido e desejado bebê.
Mas o instinto maternal, que é o

primeiro e mais importante instin-
to animal, não é exclusivo do Homo
sapiens na verdade. Garante a con-
tinuidade das espécies. Paradoxal-
mente continua forte no ser huma-
no apesar de, no nosso caso, estar-
mos em risco de extinção não pelo
baixo número de indivíduos, mas
sim pelo imenso número destes de
nossa já citada espécie. Este fato,
porém, não aboliu a fertilidade nem
o impulso maternal, que temos nós
do sexo feminino. A natureza deu-
nos a capacidade de gestar (somen-
te não às mulheres trans e casos
específicos, que são exceções).
Isso desperta inveja e até rancor
em parte dos integrantes do uni-
verso masculino, creio. Pois que-
rem gerenciar esta característica
nossa, as decisões e escolhas.  Mas
tal dom não lhes pertence nem
lhes pertencerá, por muito que se
esforcem, por vias avessas, para
controlarem corpos alheios.

———
Eloah Margoni, médi-
ca e ambientalista

Insegurança Jurídica
Almir Pazzianotto

Pinto

O homem civiliza-
 do aspira por
segurança jurí-

dica. Tem sido esse o
objetivo das legisla-
ções, desde o Deutero-
nômio, do Velho Tes-
tamento, ou do Códi-
go de Hamurabi, da antiga Me-
sopotâmia, gravado em pedra por
volta de 1.700 anos antes de Cris-
to, comogarantiado cumprimen-
to dos contratos e proteção dos-
fracos contra os mais fortes.

"Lei é o governo do homem por
si mesmo", escreveu de maneira
clara, simples e objetivaC. Schimitt.
"Não há liberdade sem lei. Nem
mesmo no estado natural. O ho-
mem está livre unicamente por
causa da lei, à qual cada indivíduo
está sujeito".  ensinou J.J. Russeau.

Um dos determinantes da
nossa pobreza consiste, precisa-
mente, na histórica ausência de se-
gurança jurídica, cujas raízes se
encontram na inconstância do Es-
tatuto Fundamental da República.
Estamos sob a oitava Constituição,
e sétima do regime republicano,
promulgada em 5 de outubro de
1988, mas já desfigurada por 140
emendas, das quais seis de revisão.

Quando a Lei Fundamental é
frágil, a fraqueza atinge e contami-
na as legislações que a secundam.
Além de alterações ordinárias, já
se cobra por novo Código Civil, ta-
refa impossível ao desacreditado
Poder Legislativo, manchado por
nódoas de corrupção, e onde rarei-
am juristas à altura da tarefa.

Estas considerações me
ocorrem após a leitura daspági-
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nas A1 e BI do jornal
O Estado, edição de 4
de agosto, referentes a
"Litígio entre empresas
expõe risco a capital
estrangeiro no País".

Litígio entre em-
presas não é fato inco-
mum. O caso. porém,
adquire enormes pro-
porções. Envolve a aqui-

sição de 49,41% das ações da fa-
bricante de celulose Eldorado Bra-
sil, empresa do grupo J&F Inves-
timentos, pela multinacional indo-
nésia Paper Excelence, com opção
de compra dos restantes 51,59%,
em negócio da ordem de R$ 15 bi-
lhões, contrato que a vendedora
arrependida se recusa a cumprir.

O processo se arrasta na Jus-
tiça há mais de sete anos, sem pre-
visão do número de anos que se-
rão consumidos, até final decisão.
Transcrevo trecho da matéria:
"Em outubro do ano passado, o
grupo indonésio já havia conquis-
tado o placar de 2 a 0 em votos de
desembargadores da segunda ins-
tância do Tribunal de Justiça de
São Paulo e precisava de apenas
mais um desembargador favorá-
vel, somando três votos de cinco
possíveis. No entanto, em 23 de
janeiro, um dia antes da votação
do terceiro desembargador, o mi-
nistro Mauro Campbell, do Supe-
rior Tribunal de Justiça, suspen-
deu o julgamento, acatando um
pedido de liminar da J&F".

Registre-se que o conflito fora
submetido, por deliberação de am-
bas as partes, á Corte Arbitral da
International Chamber of Com-
merce, cuja decisão, prolatada em
2021, deu ganho de causa aos in-
donésios. A J&F, todavia, "pediu

à Justiça anulação da arbitragem,
alegando conflito de interesses de
um dos árbitros - por relações com
um escritório de advocacia que de-
fendeu a Paper - e dizendo, tam-
bém, que a sua defesa sofreu espi-
onagem cibernética" (pág. BI).

A Constituição de 1988 aban-
donou o universal sistema do du-
plo grau de jurisdição. No mesmo
processo, podemos ter três, qua-
tro, às vezes cinco jurisdições. O
Superior Tribunal de Justiça (STJ)
revê acórdãos dos Tribunais de
Justiça dos Estados, e o Supremo
é constantemente provocado para
reexaminardecisões do STJ. Sofre-
mos com despachos liminares que
se eternizam, e pedidos de vista
regimental que fazem os feitos-
dormirem o sono dos justos, nos
gabinetes dos magistrados.

A Emenda Constitucional nº
45, aprovada em 2004, confessou
a existência da morosidade, como
poderoso fator de insegurança ju-
rídica. Para corrigi-lo acrescen-
tou ao art. 5º da Constituição,
que trata dos Direitos e Garantias
Fundamentais, o inciso LXXVIII, se-
gundo o qual "a todos, no âmbito
judicial e administrativo, são asse-
gurados a razoável duração do

processo e os meios que garan-
tam a celeridade de sua tramita-
ção". Determinou, também, que
"a distribuição de processos será
imediata, em todos os graus de
jurisdição" (Art. 93, XV).Com
idêntica finalidade, criou o Con-
selho Superior da Justiça (CNJ),
que tem, entre as atribuições, ze-
lar pela celeridade processual.

Nada disso foi suficiente.
Abarrotado por ações, como fru-
to da extrema litigiosidade que é
uma das características do nos-
so povo, o Poder Judiciário con-
tinua agarrado à lentidão.

Desgraçadamente, a imagem
brasileira no exterior não é das
melhores. Repetidos episódios de
corrupção, envolvendo grandes
empresas, são conhecidos e co-
mentados em torno do mundo. O
presidente Lula tem a imagem
afetada por episódios que me dis-
penso de comentar. A Câmara dos
Deputados, o Senado, Governa-
dores de Estado, Assembleias Le-
gislativas, prefeitos e vereadores
são alvos de constantes notícias
desabonadoras da imprensa.

Brasil necessita de investi-
mentos  estrangeiros.  Para
atraí-los, deveria cultivar a
imagem dopaís onde os contra-
tos valem e são respeitados. A no-
tícia de O Estado, nesse sentido,
é péssima. Traz à lembrança a fra-
se do filósofo Tácito (55-120): "O
mais corrupto dos Estados tem o
maior número de leis".

———
Almir Pazzianotto Pin-
to, advogado, foi Mi-
nistro de Estado do
Trabalho, presidente
do Tribunal Superior
do Trabalho (TST)

As ditaduras de esquerda
econômico, como é
possível verificar na
Venezuela, Cuba e Ni-
carágua, por força da
corrupção reinante,
do narcotráfico pre-
sente e de não enten-
derem as regras da
economia de merca-
do, que fizeram todos
os países desenvolvi-

dos não serem de esquerda.

A Rússia mantém-se graças ao
apoio da China, por onde escoam
suas mercadorias, em face de san-
ções econômicas que sofre pela guer-
ra contra a Ucrânia. A China, uma
ditadura de esquerda na política,
por sua vez, é um dos países que
ainda adota o capitalismo selva-
gem, suas regras, gerando impac-
tos e protestos pelo mundo.

No Brasil, o presidente Lula
que, em seus dois primeiros
mandatos foi um homem prag-
mático, neste terceiro tornou-se
um ideológico de esquerda,
mantendo com as cinco ditadu-
ras relações de cordialidade e
discreto apoio. Alega interesses
comerciais que, todavia, inde-
penderiam da exteriorização de
simpatia. Em verdade, sua pre-
ferência, embora negue, é por tais
regimes, o que fica mais claro em
suas diversas manifestações ora
de admiração, ora de silêncios
comprometedores ou tímidas
manifestações de preocupação.

O certo é que a fraude eleitoral
venezuelana desventrou para o
mundo esta característica maior
dos governos ditadores de esquer-
da, ou seja, a mentira como forma
de se manter o poder, levando até
mesmo a OEA, países europeus e
inúmeros países da América a con-
siderarem fraudulento e inadmis-
sível o "golpe" eleitoral de Maduro.

Termino este artigo com
uma frase de Roberto Campos
sobre as eleições nas ditaduras
de esquerda: "nestes governos
não têm que se ganhar as eleições,
mas sim ganhar as apurações".

———
Ives Gandra da Silva Mar-
tins, professor emé-rito
das universidades Ma-
ckenzie, Unip, Unifi-
eo, UniFMU, do Ciee/
O Estado de São Pau-
lo, das Escolas de Co-
mando e Estado-Maior
do Exército (Eceme)

Ives Gandra da
Silva Martins

O recente episódio
da farsa eleito-
ral venezuelana

trás, novamente, à bai-
la a discussão concer-
nente a dois aspectos es-
senciais destes regimes
que ainda florescem
no mundo e tentam se reerguer
em outros países, que lutam por
permanecer como democracias.

A tragicomédia da Venezue-
la principiou com a negativa da
candidatura da opositora com
mais condições de governar o
país e o impedimento por "pro-
blemas operacionais" da máqui-
na chavista que não estava apta
a receber a segunda candidata
no prazo da inscrição. Quando
o prazo já tinha terminado, dis-
seram que não poderiam rece-
ber o registro da candidatura.

Tal manobra não impediu que
se unissem forças opositoras em
torno de um diplomata, sendo que
a apuração dos poucos votos audi-
tados com respectivas atas de-
monstravam sua vitória esplendo-
rosa, obrigando o títere governan-
te a interromper o acesso da oposi-
ção à apuração. Mais uma das
inúmeras formas que as ditadu-
ras de esquerda encontram para
manterem-se no poder.

Na ditadura cubana, para con-
seguir o poder, Fidel matou milha-
res de cubanos em paredons, insta-
lando a mais antiga ditadura da
América. O Brasil de Lula e Dilma
financiou obras de elevado valor
naquele país, dívida contraída
que jamais foi adimplida pelos di-
tadores da ilha caribenha.

Na União Soviética, em nú-
mero de mortes Stalin suplantou
Fidel, elevando os assassinatos
de seus opositores de milhares
para dezenas de milhares. Putin
reduziu o número de assassina-
tos, mas como ditador expansi-
onista, travou uma guerra de
conquista contra a Ucrânia,
prendendo e eliminando aqueles
que se opõem a seu governo.

Ortega não fica atrás como
ditador, eliminando ou prenden-
do adversários e mantendo uma
cruel tirania sobre seu povo.

Por fim, a China, desde o
massacre da Praça da Paz, tem
sido mais discreta na eliminação
de adversários, sendo que aque-
les que desaparecem não se sabe
onde se encontram: se em algum
lugar ou embaixo da terra.

Uma das características
desses governos, é o fracasso

O Brasil de Lula eO Brasil de Lula eO Brasil de Lula eO Brasil de Lula eO Brasil de Lula e
Dilma financiouDilma financiouDilma financiouDilma financiouDilma financiou
obras de elevadoobras de elevadoobras de elevadoobras de elevadoobras de elevado
valor naquele paísvalor naquele paísvalor naquele paísvalor naquele paísvalor naquele país

Transtornos

Agência FAPESP.
Na prática clí-
nica, diferenci-

ar a depressão do
transtorno bipolar da
depressão unipolar
(ambos transtornos
presentes em huma-
nos) pode ser um gran-
de desafio, visto que os
sintomas depressivos
são a parte central de ambos os
transtornos. Por esse motivo,
pesquisadores têm buscado bio-
marcadores (presença de subs-
tâncias biológicas ou outros fato-
res) que possam auxiliar no diag-
nóstico clínico.Estudo brasileiro-
divulgadona revistaPsychiatry
Researchrepresenta um avanço
nesse sentido. Assinado por pes-
quisadores da Universidade Fe-
deral de São Paulo (Unifesp), o
trabalho descreve um painel de
biomarcadores sanguíneos - re-
lacionados com o mecanismo de

edição de moléculas de
RNA - que possibilitou
discriminar com preci-
são pacientes com o
transtorno bipolar ou
com depressão. O re-
sultado, segundo os
autores, abre caminho
para a criação de um
exame de sangue que
poderia dar suporte ao

diagnóstico clínicoA pesquisa é
fruto de uma parceria com cien-
tistas franceses ligados ao Centre
National de la Recherche Scienti-
fique (CNRS) e com a empresa de
medicina personalizada Alcediag.
O grupo da Unifesp é apoiado pela
FAPESP por meio de seis projetos.
Mais uma grande participação
dessa Fundação de Amparo a Pes-
quisa do Estado de São Paulo.

———
Jose F. Höfling, bió-
logo PhD em Imuno-
logia/Unicamp
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Rede de Atendimento
à Mulher promove
mesa de debates

Quem não sabe usar o mimeógrafo não pode me julgar
Vamos ser since-

ros, o preconceito etá-
rio é real. E não adi-
anta dizer que é coisa
do futuro, porque os
profissionais 40+ já
estão sentindo na
pele. E desde o proces-
so seletivo! É mais fá-
cil encontrar um uni-
córnio do que uma

empresa que valorize a sabedo-
ria acumulada ao longo dos anos.
Se o currículo traz a década de
80 como referência, o recrutador
já olha de lado, como se o candi-
dato tivesse acabado de descer
de uma máquina do tempo, com
o ombro acolchoado e tudo.

E não venham me dizer que
os 40+ têm problemas com tecno-
logia. Essa gente que programava
o videocassete para gravar a no-
vela merece respeito. O verdadei-
ro desafio não é se adaptar às no-
vas ferramentas, mas encontrar
quem dê uma oportunidade. O
mercado está mais inclinado a in-

Gregório José

Se tem uma coisa
que brasileiro
adora, é viver

bastante. E com razão!
Com praia, futebol e
churrasco, quem não
quer ficar por aqui mais
um tempinho? Mas, e aí,
quando a expectativa de
vida aumenta, o que fazemos com
toda essa gente que teima em con-
tinuar trabalhando depois dos 45
anos? É aí que o caldo engrossa.

Segundo o IPEA, em 2040,
mais da metade da força de tra-
balho do país será composta por
pessoas acima de 45 anos. Ora, se
por um lado temos a experiência
dos velhos de guerra, por outro
temos os millennials reclamando
que a vida é dura, mesmo sem
nunca terem usado um mimeó-
grafo. Ah, o mimeógrafo, essa re-
líquia! Dá até saudade dos tem-
pos em que a maior preocupação
era manchar a mão de tinta.

VVVVVamos seramos seramos seramos seramos ser
sinceros, osinceros, osinceros, osinceros, osinceros, o
preconceitopreconceitopreconceitopreconceitopreconceito
etário é realetário é realetário é realetário é realetário é real

vestir na juventude cheia de ener-
gia (e outras drogas) e certezas
absolutas, que gente preparada.

Mas vamos falar de coisa
boa, como o TechPix. Brincadei-
ra! Vamos falar de diversidade.
E não estou falando só de gêne-
ro, etnia ou orientação sexual.
Diversidade etária é uma mina de
ouro! Pense num ambiente de tra-
balho onde a experiência encon-
tra a inovação. De um lado, os
jovens com suas ideias mirabo-
lantes e o último modelo de smar-
tphone. Do outro, os mais velhos
com soft skills que só a vida ensi-
na: disciplina, resiliência e aque-
le talento nato para as relações
interpessoais. A combinação per-
feita para um ambiente de traba-
lho criativo e colaborativo.

E que tal a troca de experiênci-

as? Nada como uma boa conversa
de corredor entre o estagiário que
fala sobre o último aplicativo da
moda e o veterano que explica como
fazia para resolver problemas sem
Google. Essa pluralidade de ideias
só pode levar à inovação. A roda
só foi inventada porque alguém
ouviu um conselho: "E se em vez
de arrastar, a gente rolasse?"

Empresas que promovem
a diversidade etária têm cola-
boradores satisfeitos e resul-
tados melhores.  Quem não
q u e r  t r a balhar  num lugar
onde a sabedoria é valorizada?

É preciso romper com os es-
tereótipos e abrir espaço para to-
dos. A intergeracionalidade não
é só uma questão de justiça, mas
de inteligência. E quem sabe, um
dia, os recrutadores vão apren-
der que experiência e inovação
podem andar de mãos dadas,
sem nenhum preconceito etário.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

tensamente defende os
Ataques à Democracia
feita pelos contrários,
com o seguinte teor:

Ao missivista:
Nesse seu texto fo-

ram utilizados 12
(doze) vezes o termo
"extrema direita", 8
(oito) vezes "neofascis-
mo" relacionando

como ataque à democracia e zero
vezes o termo esquerda ou nem
de longe extrema esquerda. Como
se a esquerda fosse absolutamente
democrática e realmente defenso-
ra da democracia e não apoiasse o
totalitarismo que é absolutamen-
te contra esta democracia. Como
ainda se a esquerda fosse uma
virgem perdida no prostíbulo.

Às vezes a sensação é que cada
cabeça vive num planeta diferente.

Ao sr. missivista, com todo o
respeito. além da se apresentar com
a qualificação "Professor de Histó-
ria", fica a sugestão de acrescentar
"Ideológico de Esquerda", pelo me-
nos em manifestações deste naipe.

O texto me lembrou a ane-
dota: "O filho para o pai, Pai
estou com a perna doendo. E
pai: a perna esquerda ou a
perna extrema direita?".

———
Roberto Barbieri, de Pas-
sos (MG), formado em
Administração de Empre-
sas e em Ciências Sociais

Roberto Barbieri

É impressionante a
forma de pensar
 que domina as

pessoas de doutrina es-
querda mundo afora,
notadamente aqui onde
sentimos mais na pele
no Brasil.  Destilam na
realidade um ódio à
parte contrária, os bandidos, jus-
tamente colocando-se como se
fossem os guardiões do amor e
fossem os mocinhos do filme.

Parecem que vivem em outra
dimensão, em outra realidade. Pa-
radoxalmente apoiam a quadrilha
que domina e destroi o país.

A todo momento estas ma-
nifestações pululam aos montes.
Só um exemplo, há poucos dias
um antigo e erudito escritor de
textos publicáveis em jornais, que
se intitula como "professor de his-
tória" ao escrever seus recorren-
tes textos, onde vez por outra as-
sume as funções de analista polí-
tico, publicou em verdadeiro des-
calabro.  O roteiro no momento é
sempre a busca do dualismo, da
polarização, atacando ainda o
bolsonarismo e seus "seguidores",
procurando culpados, e nunca fa-
zendo uma análise sequer da pró-
pria ala que claramente defende.

E se diz isento de ódio, o
ódio pertence aos "outros", po-
rém também de forma clara
mostra uma raiva contida em
suas pretensas análises, como
forma de lacração definitiva.

Neste caso, impulsivamente
talvez, registrei nos comentários
num local onde ele fez uma publi-
cação, tipo uma crônica, onde pre-

A todoA todoA todoA todoA todo
momento estasmomento estasmomento estasmomento estasmomento estas
manifestaçõesmanifestaçõesmanifestaçõesmanifestaçõesmanifestações
pululampululampululampululampululam
aos montesaos montesaos montesaos montesaos montes

Ódio e amor, bandidos
e mocinhos
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Geólogo faz nova avaliação
da pedreira do Bongue
Abertura da vala de contenção é a medida mais
adequada para segurar os blocos que podem se soltar

A pedreira do Bongue passou
por nova vistoria na manhã de
ontem (6). O geólogo Jehovah No-
gueira Junior, da empresa Geo-
cor, percorreu a formação para
nova avaliação, após desagrega-
mento de pedras que ocorreu na
sexta-feira (26). Desde então, a
avenida Jaime Pereira foi inter-
ditada. A liberação das faixas
sentido Centro/Bairro deve acon-
tecer hoje (7), por volta das 12h,
com possibilidade de liberação to-
tal da avenida até o fim da tarde.

A vistoria foi acompanhada
por técnicos da Semozel, pelo se-
cretário da Pasta, Márcio Mari-
no, e pelo prefeito Luciano Almei-
da. Segundo o geólogo, a abertura
da vala de contenção, já realizada
pela Prefeitura em uma parte da
pedreira e em andamento em ou-
tra, é a medida mais adequada
para segurar os grandes blocos que
podem se soltar da pedreira. “De
imediato, a abertura da vala é a
medida mais adequada, que já
mostrou que funciona, seguran-
do blocos grandes”, avaliou.

Segundo Nogueira Junior, a
pedreira é uma formação rochosa
que libera blocos. À medida que li-
bera um, alivia outros, que também
se soltam. “A finalidade da vala é
que quando o bloco role, ele seja re-

O geólogo Jehovah Nogueira Jr., o prefeito Luciano Almeida e Márcio Marino, da Semozel

Divulgação

tido pela vala e não atinja a pista.
Isso funciona bem para blocos mai-
ores, mas existe o risco de blocos
menores rechaçarem em rampas
naturais e se projetarem para a pis-
ta. Por isso, a abertura da vala é a
medida mais adequada”, reforça.

HISTÓRICO – A Prefeitura,

por meio de força-tarefa que reúne
várias secretarias, tem trabalhado
em medidas para conter as pedras
que desagregam da pedreira do
Bongue. Entre essas medidas es-
tão limpeza, desobstrução e cons-
trução de vala de contenção na base
da pedreira, ampliação e reforço

das barreiras para conter as pedras,
corte de árvores no topo da pedrei-
ra, tombamento de rochas já con-
denadas, melhorias no sistema de
drenagem no alto da pedreira e lim-
peza de área próxima à avenida, para
retirar os fragmentos de rocha que
já se desagregaram da pedreira.

CCCCCANDIDANDIDANDIDANDIDANDIDAAAAATURASTURASTURASTURASTURAS

Prazo para registro termina em dez dias
Com o fim do prazo para a

realização das convenções parti-
dárias, que se encerrou nesta se-
gunda (5), os partidos, as federa-
ções ou coligações têm mais dez
dias para solicitar à Justiça Elei-
toral o registro das candidaturas
aos cargos de prefeito, vice-prefei-
to e vereadores. Os pedidos devem
ser enviados até 15 de agosto por
meio do Sistema de Candidaturas
— módulo externo (CANDex).

O envio do pedido de registro
de candidatura deve ser feito pela
internet, via CANDex, até as 8h
do dia 15 de agosto. A orientação
é que coligações, partidos e fede-
rações não deixem a entrega dos
requerimentos para o último dia,
a fim de evitar demora na recep-
ção dos dados pelo sistema. Quem
perder o horário pode entregar a
mídia (pen drive) com os documen-
tos de forma presencial, direta-
mente na sede do cartório eleito-
ral, até as 19h do dia 15 de agosto.

QUANTIDADE DE CAN-
DIDATURAS - Cada partido, fe-
deração ou coligação poderá re-
gistrar apenas uma pessoa aos
cargos de prefeita ou prefeito e
seus respectivos vices. Já na elei-
ção para vereador, poderá lançar
até 100% do número de vagas a
preencher mais uma candidata ou
candidato, conforme a Resolução

TSE nº 23.609/2019. A Lei Orgâ-
nica do município define o núme-
ro exato de vereadores de cada ci-
dade, respeitando os limites do ar-
tigo 29 da Constituição Federal.

O partido ou a federação tam-
bém deve observar o percentual mí-
nimo de 30% e o máximo de 70%
para candidaturas de cada gênero.
Na eleição para as câmaras munici-
pais, não será admitida a postula-
ção de candidatura única, devendo
ser apresentada ao menos uma op-
ção feminina e uma masculina.

JULGAMENTO DOS PE-
DIDOS - Os juízes eleitorais jul-
gam cada pedido de registro no
prazo de três dias após a conclusão
dos autos pelo cartório. O magis-
trado verifica se a candidata ou
candidato atende às condições de
elegibilidade previstas na Consti-
tuição Federal, como idade, domi-
cílio eleitoral e filiação partidária.
Nesse momento, o juiz também
analisa as questões trazidas a seu
conhecimento em cada um desses
pedidos, como, por exemplo, im-
pugnações apresentadas com base
na Lei Complementar nº64/90, que
trata das inelegibilidades, inclusi-
ve as relacionadas à Ficha Limpa
(Lei Complementar nº 135/2010),
que alterou a LC 64/90. A publica-
ção da decisão é feita no mural ele-
trônico. Se o pedido de registro for

rejeitado pelo juízo eleitoral, cabe
recurso ao TRE-SP. O resumo da
tramitação do pedido de registro
está disponível na página Eleições
2024 do Tribunal Regional Eleito-
ral de São Paulo (TRE-SP).

PRAZO PARA IMPUGNA-
ÇÃO - O cartório eleitoral faz a
autuação de cada um dos pedidos
de registro e publica as listas com a
relação desses processos. Esses edi-
tais estarão disponíveis no Diário
de Justiça Eletrônico. Após a pu-
blicação do edital contendo os pe-
didos de registro, qualquer cidadã
ou cidadão pode apresentar notí-
cia de inelegibilidade no prazo de
cinco dias. Já a candidata ou can-
didato escolhido em convenção e
que não teve o registro de sua
candidatura requerido pelo par-
tido pode apresentá-lo por meio
do Requerimento de Registro de
Candidatura Individual (RRCI),
até dois dias após a publicação.

FALTA DE DOCUMEN-
TOS - Caso seja identificada a fal-
ta de documentos para o registro,
a complementação da documenta-
ção pode ser feita após 15 de agos-
to. Se houver impugnação devido
à falta de documento, a comple-
mentação pode ser realizada até
sete dias após a respectiva notifica-
ção. Caso não haja impugnação por
esse motivo, a juíza ou o juiz pode

converter o julgamento em dili-
gência e dar o prazo de 72 horas
para apresentação do documento.

REGISTRO APÓS 15 DE
AGOSTO - Após o prazo final,
os partidos ainda podem solici-
tar o registro de candidaturas
caso a convenção para a esco-
lha de candidatas e candidatos
não indique o número máximo
permitido pela legislação. Nesse
caso, o partido ou a federação
poderá preencher as vagas re-
manescentes, requerendo o re-
gistro até 30 dias antes do pleito.

SUBSTITUIÇÃO DE CAN-
DIDATURAS - A substituição de
candidatura pode ocorrer em ca-
sos de registro indeferido, cancela-
do, cassado, renúncia ou faleci-
mento. O prazo para o pedido de
substituição é de dez dias conta-
dos a partir do fato. A substitui-
ção, tanto para as eleições majori-
tárias quanto para as proporcio-
nais, poderá ser solicitada até 20
dias antes do pleito. No caso de fa-
lecimento, poderá ser feita a qual-
quer tempo. O portal de Divulga-
ção de Candidaturas e Contas Elei-
torais (DivulgaCandContas) reúne
as informações detalhadas sobre
todas as candidatas e candidatos
que pediram registro à Justiça Elei-
toral e sobre as suas contas eleito-
rais e as dos partidos políticos.

Em alusão ao Agosto Lilás, a
Rede de Atendimento à Mulher de
Piracicaba, coordenada pelo Cen-
tro de Referência de Atendimento
à Mulher (Cram), Conselho Mu-
nicipal da Mulher e Procuradoria
Especial da Câmara promove nes-
ta sexta-feira (9), das 13h30 às
18h, mesa de debates sobre a Lei
Maria da Penha. O evento será
realizado não auditório do Simes-
pi (rua Samuel Neves, 1.601) e con-
tará com a participação de repre-
sentantes do Judiciário, Ministé-
rio Público, Defensoria Pública,
Delegacia da Mulher, Guarda Ci-
vil Municipal e Polícia Militar.

As discussões permearão a
conscientização sobre a violência
doméstica e a promulgação da Lei
Maria da Penha em 2006, que es-
tabeleceu mecanismos para coibir
a violência doméstica e familiar
contra a mulher. “A campanha do
Agosto Lilás nos dá o direciona-
mento para educar a sociedade so-
bre os diversos tipos de violência,
incentivando a denúncia, a pre-
venção e o combate à violência do-
méstica”, explica Fabiana Mene-
gon, coordenadora do Cram.

A programação contará com
a palestra Lei Maria da Penha:
seus avanços e desafios, minis-
trada pela advogada Emanuele
Barros, pós-graduada em Direi-
to Constitucional, Prevenção à
Violência, e Direito Antidiscrimi-
natório e Diversidades, mestre
em Educação com estudos em
questões de gênero, educação,
mulheres e movimentos sociais.

Em seguida, as mesas deba-
terão sobre a aplicabilidade da lei

no Sistema de Garantia de Direi-
tos e Sistema de Segurança Pú-
blica. Na mesa 01, mediada por
Renata Helena da Silva Bueno,
advogada e corregedora do Mu-
nicípio de Piracicaba, estarão pre-
sentes Gisela Ruffo, juíza de Di-
reito da 3ª Vara Criminal da Co-
marca de Piracicaba, Fernanda
Guimarães Rolim Berreta, promo-
tora de Justiça do Ministério Pú-
blico, e Carolina Romani Branca-
lion, defensora pública da Defen-
soria Pública de Piracicaba.

Na mesa 02, mediada por
Luana Brusasco de Oliveira, ad-
vogada, professora universitá-
ria e idealizadora da Diálogos
para a Equidade, estarão Olívia
dos Santos Fonseca, delegada
titular da DDM, a inspetora da
Patrulha Maria da Penha, Lu-
cineide Ap. Maciel Correa, e a
tenente da Polícia Militar, Juli-
ana Inácio Maldonado Pereira.

AÇÕES – Entre as ações do
Agosto Lilás, também no dia 9, das
8h30 às 11h30, no anfiteatro do
Sesc Piracicaba, acontece o encon-
tro formativo sobre o cotidiano
das mulheres em situação de rua
e o machismo estrutural, visando
a sensibilização de profissionais
da rede socioassistencial no cui-
dado e atenção com enfoque nas
questões de gênero, raça e classe.

A palestra será ministrada
por Fernanda Araújo de Almei-
da, assistente social com experi-
ência em projetos e políticas pú-
blicas para as pessoas em situa-
ção de rua. Bacharel e mestre em
Serviço Social pela Pontifícia Uni-
versidade Católica de São Paulo.

Divulgação

Agosto Lilás_ discussões permearão a conscientização sobre
a violência doméstica e a promulgação da Lei Maria da Penha
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Semdettur abre inscrições
para cursos gratuitos
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Famílias de baixa renda podem
solicitar consultas gratuitas
Acordo de cooperação da Prefeitura com a Unimep realiza
atendimento por meio de Clínica Escola à população piracicabana

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria de Infraes-
trutura e Meio Ambiente (Simap),
em um acordo de cooperação com
a Unimep (Universidade Metodis-
ta de Piracicaba), começou ontem
a triagem e atendimento de ani-
mais/pets por meio do Departa-
mento de Bem Estar Animal
(DBEA). As consultas – realizadas
pela Clínica Escola da Unimep –
são voltadas para o público de bai-
xa renda, inscrito no CadUnico,
ou que possuam uma renda de até
três salários-mínimos, bem como
para as protetoras que realizarem
o cadastro junto ao DBEA.

Por meio da parceria com a
Unimep, a instituição disponibi-
liza o local – Campus Centro, à
rua Dom Pedro II, nº 791 – para
que os veterinários do DBEA fa-
çam a triagem dos animais, e
quando necessário, encaminhem
para as clínicas credenciadas
para consultas ou atendimentos
mais complexos, como cirurgias.

Os atendimentos e consultas
acontecem de segunda a sexta-fei-
ra, das 12h às 18h. Para ter acesso,
é necessário enviar mensagem para
(19) 9.9878-7226 solicitando a vaga,

Divulgação

Atendimento acontece por meio de parceria entre Prefeitura e o curso de Medicina Veterinária da Unimep

bem como fazer o cadastramento do
tutor e seu pet no DBEA, por meio
do cartão PiraCidadão. No dia da
consulta será necessário apresentar
CPF ou cartão PiraCidadão, com-
provante de residência, folha espe-
lho do CadÚnico e comprovante de
Renda (até três salários-mínimos).

Cabe esclarecer que aos fi-
nais de semana, os casos (ou

atendimentos) de emergência de-
vem ser solicitados diretamente ao
DBEA, por meio do telefone (19)
3427-2400, das 7h30 às 11h30.

É importante lembrar que,
desde o início do ano, a Prefeitu-
ra faz o credenciamento de clíni-
cas veterinárias para realização
de consultas, cirurgias, exames
laboratoriais e de imagem, entre

outros procedimentos, de animais
recebidos e atendidos pelo Depar-
tamento de Bem Estar Animal.
“Os animais que necessitarem de
cirurgias de alta complexidade
serão encaminhados para as clí-
nicas conveniadas aptas a receber
estes animais que, no momento,
são a Doggeria e a Vetcore”, in-
formou a coordenação do DBEA.

Nas Olimpíadas, somos todas Maria Flávia
culares por carregar a filha no colo
enquanto subia e descia morros por
quilômetros, trajeto que percorria
diariamente para trabalhar.

É comum mulheres como Ma-
ria vivenciarem a rotina de exaus-
tão enquanto são cobradas, con-
troladas e desprezadas dentro de
casa. Em um claro exemplo de vio-
lência patrimonial, o companheiro
detinha o poder sobre o dinheiro
da atleta. O controle financeiro e
as constantes tentativas de dimi-
nuir a autoestima são as principais
armas do relacionamento abusivo.

Com a rotina de abusos, as víti-
mas podem desenvolver diversas
doenças psicossomáticas, como cân-
cer, diabetes, doenças de pele, queda
capilar e, ainda, a depressão, resul-
tado da tensão psicológica vivida.

Quando acredita que romper
o ciclo de abusos com a separa-
ção irá cessá-los, a vítima se de-
para com um obstáculo ainda
maior: a violência processual pro-
veniente da litigância abusiva.

Gab Saab

Não é de hoje que mulheres
sofrem abusos silenciosos
em seus próprios lares, que

minam sua autoestima e refle-
tem na carreira profissional. A
atleta Maria Flávia de Lima com-
partilhou sua história de supe-
ração durante os Jogos Olímpi-
cos de Paris e o caso gerou deba-
te nas redes sociais. Para defen-
der nosso país, ela sofreu calada.

De acordo com Maria, defen-
der-se das constantes acusações
do ex-companheiro em processos
judiciais é, hoje, seu maior desa-
fio. Ele a acusa de abandonar a
filha para competir pelo país e,
com isso, a atleta corre o risco de
perder a guarda da criança.

Os abusos psicológicos e patri-
moniais faziam parte da rotina di-
ária de Maria Flávia. Ela vivia uma
verdadeira maratona para dar con-
ta dos afazeres domésticos, família
e treinos. Chegou a ter lesões mus-
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Comumente, por não aceita-
rem o término da relação, com-
panheiros tóxicos usam o judici-
ário para atacar suas vítimas e
mantê-las presas à relação, ain-
da que a separação já tenha acon-
tecido. É uma forma de perpetu-
ar a prisão matrimonial, pois as-
sim o relacionamento nunca ter-
mina. Ao compartilhar sua his-
tória, Maria Flávia alega enfren-
tar tentativas de silenciamento.

Esse é o padrão comporta-
mental abusivo, em que a vítima
busca se libertar do ciclo violen-
to, mas se depara com a prorro-
gação do cativeiro através dos in-
cansáveis processos judiciais, na
chamada violência processual.

Quando expõe sua experiên-
cia, o abusador é beneficiado pelo
sigilo processual imposto pelo ju-
diciário, forçando a vítima ficar
calada. Podemos dizer que se fi-
car o bicho come, e se correr o
bicho pega. Ou seja, nessa pro-
va, a luta cotidiana da atleta é o
obstáculo mais desafiador.

Além de atingir os índices
olímpicos para ir à França com-
petir, ela precisou vencer a vio-
lência doméstica. Nas Olímpia-
das de Paris, Maria Flávia de
Lima é ouro em superação de
relacionamento abusivo! Maria
fala por todas nós, e nós falamos
por Maria! Somos todas Marias!

———
Gab Saab é especialista
em psicologia jurídica,
graduanda em Direito,
palestrante e autora do
livro "Abuso Guia Práti-
co: como identificar e se
libertar de relaciona-
mentos abusivos"

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria Municipal de
Desenvolvimento Econômico, Tra-
balho e Turismo (Semdettur), abre
a partir de hoje (7), inscrições para
seis cursos profissionalizantes gra-
tuitos. As vagas são para técnicas
de vendas, marcenaria, mecânico
auxiliar, barbeiro, edição de ima-
gem e tranças afro. As aulas acon-
tecem no Senai (Serviço Nacional
de Aprendizagem Industrial) e no
Senac (Serviço Nacional de Apren-
dizagem Comercial), e as inscrições
podem ser feitas até o dia 19/08.

A previsão de início das
aulas é de agosto a outubro,
dependendo do curso. As au-
las são gratuitas e todo o ma-
terial é fornecido aos alunos,
além de passe de ônibus, para
os participantes dos cursos.

No Senac – localizado na rua
Santa Cruz, 1148, Bairro Alto – há
quatro cursos disponíveis. Para a
especialização em Técnicas de Ven-
das e Atendimento ao Cliente, há
25 vagas. O curso tem 20h no total
e as aulas acontecem no período
noturno, das 19h às 22h30, de se-
gunda, quarta e sexta-feira, e se-
gunda e quarta-feira. As aulas têm
previsão de início em agosto.

O curso de Técnicas Básicas
para Barbeiro tem 60h no total e as
aulas acontecem no período da
manhã, das 08h às 12h, às segun-
das e quartas-feiras. Há 25 vagas
para a especialização e as aulas têm
previsão de início em setembro.

O curso de Tranças Afro:
Técnicas e Estilos totaliza 36h e
as aulas são no período noturno,
das 18h30 às 22h30, às quartas-
feiras. Já a especialização em Edi-
ção de Imagem Profissional para
Web tem 48h de aulas, que acon-
tecem também no período notur-
no, das 19h às 22h30, às segun-
das, terças e quintas-feiras. Há 25
vagas para cada curso e os dois têm
previsão de início em outubro.

Os outros dois cursos acon-
tecem no Senai Vila – localizado
na Avenida Marechal Castelo
Branco, 1000, bairro Jardim Pri-
mavera. A especialização em Mar-
cenaria sob Medida – Dormitóri-
os totaliza 80h, com aulas no pe-
ríodo da tarde, das 13h15 às 17h15,
de terça a quinta-feira. Para Me-
cânico Auxiliar Automotivo de
Veículos Leves, as aulas totalizam
160h, no período noturno, das
19h às 22h, de segunda a sexta-
feira. Há 16 vagas para cada es-
pecialização e as aulas estão pre-
vistas para início em setembro.

QUEM PODE SE CANDI-
DATAR - Para todos os cursos,

podem se inscrever candidatos com
o ensino fundamental completo (8ª
série/9º ano), exceto a especializa-
ção em barbearia, em que é preciso
ter o ensino médio completo.

Os cursos de marcenaria,
mecânico e barbeiro, os candida-
tos precisam ter 18 anos comple-
tos. Já para as outras especiali-
zações, podem se candidatar in-
teressados a partir de 16 anos.
Todos os candidatos precisam
residir em Piracicaba (obrigató-
rio), e há prioridade nas vagas
para quem está desempregado e
para os autônomos ou Microem-
preendedores Individuais (MEI).

Quem já foi contemplado
com cursos de qualificação ofe-
recidos pela Semdettur depois de
2021, e os que são empregados
com ou sem registro em cartei-
ra, aposentados e beneficiários
do INSS ficarão em um cadastro
de reserva caso as vagas sejam
atingidas pelo grupo prioritário.

INSCRIÇÕES - Os candida-
tos podem fazer a inscrição preen-
chendo o formulário pela internet.
Para os cursos do Senac, o endere-
ços é o  https://forms.gle/4JYvG31
NmAgAjL2H9 , e para os cursos
do Senai, o endereço é o https://
forms.gle/ccnjiNeeubNv3him6.

Também é possível acessar os
formulários pelo portal da Prefei-
tura de Piracicaba. Na página prin-
cipal, na parte de Serviços, clique
em Trabalho e, em seguida, na aba
Qualificações para ter acesso à pá-
gina de “Vagas abertas de cursos”.

É permitida somente uma
inscrição por CPF – caso o candi-
dato faça mais de uma inscrição,
será considerada somente a últi-
ma. Ao preencher o formulário,
os candidatos precisam anexar
cópias do RG, CPF, comprovante
de endereço atualizado e históri-
co escolar. As inscrições realiza-
das sem toda a documentação
exigida serão desclassificadas.

Candidatos com dificulda-
des de acesso à internet ou quem
tiver dúvidas sobre os cursos,
pode procurar auxílio presenci-
al, das 8h30 às 16h, no Atendi-
mento ao Público do Térreo 1 do
Centro Cívico, localizado na Rua
Antônio Corrêa Barbosa, 2233,
no bairro Chácara Nazaré.

A Semdettur entrará em con-
tato com os candidatos que con-
seguirem a vaga para realizar a
matrícula, e se reserva ao direito
de adiar ou cancelar o curso caso
não tenha inscritos suficientes. A
convocação é feita pela Semdettur
atendendo as exigências da prio-
ridade e por ordem de inscrição.

Curso de edição de imagens para web tem inscrições abertas
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Inscrições para indicação da
sociedade civil estão abertas

Já estão abertas as inscrições
para a indicação da sociedade civil
para compor o Conselho Munici-
pal da Mulher (CMM), órgão liga-
do à Secretaria de Governo, para a
gestão 2024/2026. As inscrições,
tanto para delegados (as) quanto
para candidatas, deverão ser rea-
lizadas até 15 de agosto no e-mail
smg@piracicaba.sp.gov.br, com o
assunto ELEIÇÕES CONSELHO
MUNICIPAL DA MULHER.

A eleição das representantes
da sociedade civil para o manda-
to de Conselheira do Conselho
Municipal da Mulher será reali-
zada no dia 5/9, das 16h às 18h,
no auditório da Secretaria Muni-
cipal de Educação, localizado na
rua Cristiano Cleopath 1.902,
bairro dos Alemães. Somente po-
derão concorrer pessoas e enti-
dades de classe que atuem efeti-
vamente no Município e que te-
nham comprovada atuação no
âmbito dos direitos da mulher.

Para as inscrições de candi-
datas e delegados (as) da socie-
dade civil deverão preencher os
formulários constantes no edital
e apresentar os seguintes docu-
mentos: Ofício em papel timbra-
do assinado pelo presidente ou re-
presentante legal que conste em
ata de eleição, endereçado ao pre-
feito municipal, com a indicação
das representantes Titular e Su-
plente e Delegado (a); cópia sim-
ples da ata de eleição da diretoria

vigente, registrada em cartório,
cópias simples do RG, CPF (ou
CNH), título de eleitor e certidão
de quitação eleitoral, comprovan-
te de residência (últimos 90 dias)
e ficha de inscrição das indica-
das (modelo anexo) no link do
edital Portal dos Conselhos: ht-
tps://conselhos.piracicaba.
sp.gov.br/cm/files/2024/08/
Edital-Elei%C3%A7%C3%A3o-
C o n s e l h o - d a - M u l h e r - b i %
C3%AAnio-2024-2026-pdf.pdf

COMPOSIÇÃO - O Conse-
lho Municipal da Mulher será
composto por 28 Conselheiras
representando o Poder Público e
a Sociedade Civil. Do Poder Pú-
blico são sete mulheres titulares
e sete mulheres suplentes, indi-
cadas pelo Conselho Deliberati-
vo do Fundo Social de Solidarie-
dade, Guarda Civil Municipal
(Patrulha Maria da Penha) e pe-
las respectivas Secretarias: de
Educação; de Saúde; de Assis-
tência e Desenvolvimento Soci-
al; de Desenvolvimento Econô-
mico, Trabalho e Turismo e da
Ação Cultural. Representando a
Sociedade Civil serão sete mulhe-
res titulares e sete suplentes, elei-
tas dentre os segmentos dos mo-
vimentos sociais organizados,
universidades, sindicatos, asso-
ciações de classe legalmente cons-
tituídas, não necessitando a in-
dicada fazer parte do quadro
funcional da entidade eleita.
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O Largo dos Pescadores re-
cebe neste sábado (10) o ‘Ar-
raial do Mestre Tonho’, a partir
das 13h. O evento é gratuito e
resgata tradições das culturas
populares de Piracicaba. O
Arraial recebe o apelido cari-
nho do Mestre do Samba de
Lenço de Piracicaba Senhor
Antônio Carlos Ferraz, que fa-
leceu com 100 anos. Hoje
Ediana Maria de Arruda Rae-
tano conduz o grupo de Sam-
ba de Lenço. A edição de 2024
será também um momento

para homenagear o aniversá-
rio da cidade. A programação
conta com a participação da
Pastoral Afro-brasileira, da
atriz Eva Prudêncio, da Con-
gada do São Benedito e Nos-
sa Senhora do Rosário, do
Cururu com Luizão Pau d’Alho,
do Samba de Lenço, do 4MP,
do Bloco AfroPira, do Grupo
Baque Caipira, do Batuque de
Umbigada 13 de Maio/Batu-
que de Umbigada Mestre Her-
culano e da roda de samba
Resenha do Fra&Tadeu.

ARRAIAL DO MESTRE TONHO
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Empresa-filha da Unicamp desenvolve
óleos sustentáveis a base de resíduos
Fundada por Nemailla Bonturi, ex-aluna de mestrado e doutorado da Faculdade de
Engenharia Química da Unicamp, ÄIO tem apresentado alternativas sustentáveis

ECPECPECPECPECPAAAAA

100 Milhas Piracicaba terá
programação às mulheres

Divulgação

A cientista brasileira Nemailla Bonturi encontrou na
Estônia um terreno fértil para fundar, em 2022, a ÄIO

A crescente conscientização
ambiental e a demanda dos con-
sumidores têm levado empresas
de diversos setores a uma corri-
da para desenvolver produtos
mais sustentáveis. Buscar alter-
nativas requer a adoção de práti-
cas de produção que minimizem
o impacto ambiental, como o uso
de matérias-primas renováveis, a
redução de emissões de carbono
e a implementação de processos
de reciclagem e reutilização.

Atenta a esta demanda, a ci-
entista brasileira Nemailla Bonturi
encontrou na Estônia um terreno
fértil para fundar, em 2022, junto
do sócio Petri-Jaan Lahtvee (natu-
ral da Estônia e professor de Tec-
nologia de Alimentos e Bioengenha-
ria na Universidade de Tallin - Tal-
Tech), a ÄIO, uma empresa-filha
da Universidade Estadual de Cam-
pinas (Unicamp) que atua no de-
senvolvimento de óleos a partir de
resíduos, em especial a serragem.

A pesquisadora e empreen-
dedora cursou seu mestrado e
doutorado na Faculdade de En-
genharia Química (FEQ) da Uni-
camp, onde teve os primeiros
contatos com leveduras oleagi-
nosas. Foi ainda no doutorado
em Engenharia Química que
Bonturi começou a fazer testes
com hidrolisados do bagaço de
cana em um projeto de pesquisa,

que tinha parceria com a Univer-
sidade de Luleå, na Suécia, onde
passou a usar resíduos de hidro-
massa de madeira para gerar óle-
os para produzir biocombustível.

Após o término do doutorado,
em 2016, em meio a um cenário de
instabilidade política e com crescen-
tes cortes de recursos para a ciência
no Brasil, a pesquisadora se mudou
para a Estônia para atuar como
docente e pesquisadora na Univer-
sidade de Tartu, trabalhando com
fermentação com leveduras e micro-
organismos, e também no campo da
biologia sintética, conhecimentos e
experiência que adquiriu durante o
período de doutorado no Brasil.
Atualmente, além de ser uma das
fundadoras da ÄIO, ela também
é docente no Departamento de
Química e Biotecnologia da Uni-
versidade de Tallinn (TalTech).

“Não posso negar que, de al-
guma forma, a ÄIO começou na
Unicamp”, diz ela sobre a relação
com a Universidade, onde come-
çou a trilhar o caminho das pes-
quisas e desenvolver os conheci-
mentos que a levariam a fundar a
empresa anos depois. A ÄIO foi ca-
dastrada, então, como uma empre-
sa-filha da Unicamp, que são os
empreendimentos formados por
alunos (ou ex-alunos), pesquisado-
res, docentes (em atividade ou apo-
sentados), além empresas e star-

tups que tenham sido incubadas
na Incubadora de Empresas de
Base Tecnológica da Unicamp
(Incamp) ou criadas a partir de
uma tecnologia ou conhecimento
desenvolvido na Universidade, as
chamadas empresas spin-off.

Entre os motivos que leva-
ram a ÄIO a manter a conexão
com o ecossistema de inovação da
Universidade, a empreendedora
destaca o networking e o senti-
mento de pertencimento da co-
munidade da Unicamp. “Adora-
ria participar de eventos, ter uma

presença bem mais forte, porém a
geografia não me permite”, afirma
a pesquisadora e empreendedora.

As empresas que integram
essa comunidade de empreende-
dorismo e inovação têm acesso a
uma rede de apoio e podem parti-
cipar de diversas atividades envol-
vendo parceiros, empreendedores
e a comunidade acadêmica. Essas
ações estão inseridas nas iniciati-
vas da Inova Unicamp, que tem
como objetivo impulsionar o
ecossistema de inovação e empre-
endedorismo da Universidade.

Além de todas as atrações
que cercam a realização da 35ª
edição da 100 Milhas Piracicaba,
tradicional corrida automobilís-
tica a ser disputada na cidade do
interior paulista, entre os dias 16
e 18 de agosto, a programação
terá ainda a Women´s Day, uma
feira de empreendedorismo femi-
nino. O evento acontecerá no Es-
porte Clube Piracicabano de Au-
tomobilismo (ECPA) e estão con-
firmadas 12 expositoras com vari-
ados produtos expondo para o pú-
blico durante os dias do evento.

O evento de empreendedoris-
mo feminino contará com as mar-
cas Van Make, saúde, beleza e
acessórios; Granolas - Elemento
Natural; Simplesmente Carola, re-
vendora oficial Eudora; Katerine
Almeida, consultora de beleza;
Kids Fun Store, loja de brinque-
dos educativos feito em madeira;
Mahÿpe - acessórios em cerâmica
plástica produzidas 100% à mão;
Enkantare – cosméticos artesa-
nais; Cookie Dreams, confeitaria
especializada em cookies no estilo
americano; Eu amo pudim -con-
feitaria; Papelaria Sweet Note;
MaDekaS - Canecas & Personali-
zado; Encontro de Sabores; e
Central Rock, roupas e vestuário
de rock, punk, motos e carros.

100 MILHAS - Neste ano,
além da competição principal, que
reunirá no mesmo grid carros de
Turismo e gaiolas Tubulares, ha-
verá outras três provas prelimina-

Programação terá a Women’s Day, uma
feira de empreendedorismo feminino
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res, nas categorias Fuscas, Fórmula
eVolution e Fórmula 1600 que con-
tribuirão para abrilhantar ainda
mais as corridas que serão dispu-
tadas no autódromo do ECPA.
“Esse é o segundo ano em que rea-
lizamos a Women´s Day e tere-
mos muitas novidades para dei-
xar a programação das 100 Mi-
lhas Piracicaba ainda mais com-
pleta para toda a família. Teremos
ainda espaço kids, praça de ali-
mentação, e aluguel de kart”, afir-
mou Danny Giannetti, organiza-
dora das 100 Milhas Piracicaba.

O ECPA ainda conta com o
Restaurante Monte Carlo e a pra-
ça de alimentação terá a presença
do BBQ Team com burguer, coste-
la, espetinho; e o Joaninha Chur-
ros. A área infantil contará com
touro mecânico e escorregador
inflável da Malaga Festas. “Tam-
bém teremos a ilustre presença da
cantora gospel Cíntia Machado,
atualmente cantora na Igreja Qua-
drangular Morumbi, que irá exe-
cutar o Hino Nacional Brasileiro
na cerimônia de largada e a área
de boxes liberada para autógrafo
dos pilotos”, completou Danny.

INGRESSO SOLIDÁRIO -
A 35ª edição do 100 Milhas Piraci-
caba terá como novidades uma
ação solidária e não cobrará ingres-
sos. A entrada para o público será
simbólica: 1 kg de alimento não pe-
recível e que será destinado ao Fun-
do Social de Solidariedade. O esta-
cionamento terá o valor de R$ 30.

SSSSSEMDETTUREMDETTUREMDETTUREMDETTUREMDETTUR

Artesãos de Piracicaba participam
de Feira Mega Artesanal em SP

Cerca de 50 artesãos de Pira-
cicaba participaram da Feira Mega
Artesanal, em São Paulo (SP), para
conhecer as novas tendências do
setor, além de matérias-primas e
equipamentos para aprimora-
mento do trabalho. As viagens
foram organizadas pela Prefeitu-
ra de Piracicaba, por meio da Se-
cretaria Municipal de Desenvol-
vimento Econômico, Trabalho e
Turismo (Semdettur), com trans-
porte gratuito para os artesãos.

A Mega Artesanal é realizada
há mais de 15 anos e é considera-
da a feira mais importante do se-
tor. Este ano, ela aconteceu entre
os dias 27 e 31 de julho. O objetivo
foi oferecer oportunidades para
quem trabalha com artesanato e
artes manuais em Piracicaba de
ter acesso aos cursos, demonstra-
ções, lançamentos, produtos, ma-
téria-prima e projetos no setor.

A Prefeitura levou dois gru-
pos de artesãos para visitar a feira,
a maioria deles vinculada a proje-
tos de artesanato do município,
como a Casa do Artesão e a Feira da
Rua do Porto. As visitas foram fei-
tas nos dias 27 e 30 de julho. Maria
Izabel Casarini, da Casa do Artesão,

contou que todo artesão espera
com muita ansiedade para ir na
feira, que é sempre uma experiên-
cia única e de grande aprendizado.

“Para mim, como artesã, ori-
entadora e também consumidora de
bons artesanatos, foi gratificante
conhecer os melhores produtos,
adquirir novas ideias e conhecer as
tendências do mundo artesanal. É
um espaço de aprendizado, de co-
nhecimento muito forte”, comentou.

José Eduardo Pérez e Cleison
Fernando Pagotto Pinto, da Casa
do Artesão e da Feira da Rua do
Porto, respectivamente, elogiaram
a oportunidade de conhecer mate-
riais diferentes para produzir ar-
tesanato. “Nos abre um leque de
novidades onde a criatividade é
muito grande, e nos inspira a no-
vos trabalhos e novas oportuni-
dades”, completou José Eduardo.

“Foi a minha primeira vez na
Mega Artesanal e minha experi-
ência foi muito boa. Consegui no-
vos fornecedores e conheci mui-
tos artesanatos diferenciados,
gostei muito. Já ansiosa para o de
2025”, declarou Luciane Andreia
Gonçalves, que expõe chinelos
decorados na Casa do Artesão.

Divulgação

Grupo de artesãos de Piracicaba visitou
a Feira Mega Artesanal em São Paulo
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Piracicaba faz ações do projeto “O Livro do Mundo Inteiro”
Piracicaba recebe, nos dias 12

e 19 de agosto, o espetáculo “O
Livro do Mundo Inteiro”. Serão
realizadas 4 apresentações gratui-
tas de teatro e 4 oficinas de dese-
nho. O projeto “O Livro do Mun-
do Inteiro” consiste na circulação
de espetáculos teatrais, totalmen-
te interativos e improvisados, que
implicam os espectadores na cons-
trução da narrativa na execução
da obra. Também conta com ofi-
cinas de desenhos, bem como
ações de fomento à leitura, como
a troca combinada de livros na
biblioteca itinerante, que contem-
plam o tema do espetáculo teatral.

Como os espetáculos consti-
tuem um teatro de improviso com
a plateia, o projeto aborda temas
variados, de acordo com a su-
gestão do público. No final, o ob-
jetivo é incentivar a leitura. O
teatro desempenha um papel

Projeto tem o objetivo de realizar espetáculos teatrais interativos
e de improvisação, bem como oficinas de desenho com as crianças

Divulgação

fundamental na educação infan-
til, proporcionando uma varie-
dade de benefícios para o desen-
volvimento cognitivo, emocional,
social e linguístico das crianças.

Uma peça estimula a imagi-
nação e a criatividade das crian-
ças, permitindo que elas explorem
diferentes papéis, cenários e situ-
ações de forma lúdica e diverti-
da. Ao participarem de peças tea-
trais, as crianças desenvolvem
habilidades de expressão verbal e
corporal, aprendendo a articular
ideias, sentimentos e emoções.

O Governo do Estado de São
Paulo, por meio da Secretaria da
Cultura, Economia e Indústria Cri-
ativas, apresenta o projeto “O Li-
vro do Mundo Inteiro” tem a pro-
dução da Vida Flats Produções,
apoio da Komedi Projetos e patro-
cínio da Glovis Brasil Logística.

“Acreditamos que incenti-

var a leitura desde a infância é
fundamental para o desenvol-
vimento das crianças, por isso
apoiamos este projeto, onde até

mesmo o espetáculo interativo
utiliza da criatividade, imagi-
nação e improviso.” Gabriel
Reis, Analista Administrativo.
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Prefeitura conclui serviços
de pavimentação asfáltica

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Obras e Zela-
doria (Semozel), concluiu os servi-
ços de pavimentação asfáltica no
bairro Santa Rita. As obras de in-
fraestrutura contemplaram drena-
gem, pavimentação e construção de
guias, sarjetas e calçadas, e foram
executadas na rua José Antônio
Tricânico, rua José Abdalla, e ave-
nidas João Flávio Ferro e Dr. Ale-
xandre Guimarães dos Santos. Os
serviços visam melhorar a integra-
ção das vias no bairro, melhoran-

do a mobilidade urbana, já que os
trechos não eram pavimentados.
O investimento total das obras foi
de R$ 1.879.000,00. A área total
de pavimento é de 1.499,02 me-
tros quadrados para tráfego leve,
e 9.021,62 metros quadrados para
tráfego médio. Os trechos pavi-
mentados são os que dão acesso à
rotatória que liga as ruas indica-
das; a rua José Tricânico, entre-
tanto, foi pavimentada no trecho
entre a avenida João Flávio Fer-
ro até a rua Antônio Honório.
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Avenida Dr. Alexandre Guimarães dos Santos, no bairro Santa Rita
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Inscrições para graduação
vão até o dia 11 de agosto

As inscrições para os cursos
de Graduação do Senac EAD es-
tão abertas até o dia 11 de agosto.
São 28 opções para os novos in-
gressantes nas áreas de comér-
cio, design, educação, gastrono-
mia, gestão, meio ambiente, moda
e tecnologia da informação.

A modalidade a distância
permite que o aluno combine seus
horários e seu local de estudos
com outras atividades do seu dia
a dia. São mais de 350 polos da
Rede Senac EAD no Brasil e en-
contros semanais ao vivo com os
professores da instituição, com
uma equipe dedicada ao atendi-
mento dos alunos da EAD, além
de acesso aos recursos multimí-
dia no ambiente virtual de apren-
dizagem, materiais didáticos ex-
clusivos desenvolvidos em parce-
ria com a Editora Senac, publica-
ções e acesso à biblioteca virtual.

Para realizar a inscrição gra-
tuita no processo seletivo é preci-
so escolher o curso, o polo de in-
teresse, fazer login e selecionar
uma das possibilidades de ingres-
so no processo seletivo da gradu-
ação a distância: Nota do Enem:
utilize a nota do Exame Nacional
do Ensino Médio; Redação on-
line: escreva sobre o tema sinali-

zado no edital e aguarde o retor-
no; Segunda graduação: quem já
possui diploma de graduação
pode ingressar no primeiro semes-
tre do curso, sem necessidade de
passar por uma nova avaliação.

Após a convocação, já será
possível acessar com exclusivi-
dade o Programa de Ambien-
tação EAD por meio do ambi-
ente virtual de aprendizagem
para familiarizar com o Senac
EAD até o início das aulas. A
matrícula será efetivada após
o pagamento, que corresponde
à primeira parcela do curso.

Com qualidade e pioneiris-
mo, o Senac traz a Graduação
EAD Tecnologia em Gastrono-
mia, que equilibra teoria e práti-
ca nas disciplinas, sendo o único
curso do mercado que terá ava-
liações em Laboratório de Gas-
tronomia, além de contar tam-
bém com aulas ao vivo de de-
monstração, realizadas por pro-
fessores especialistas no estúdio
de Gastronomia do Centro Uni-
versitário Senac em São Paulo.
Também tem as opções Licencia-
tura em História, Licenciatura
em Letras: Português e Inglês,
Licenciatura em Matemática
e Licenciatura em Pedagogia.
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Redes sociais de Helinho Zanatta
sofrem ataques de perfis fakes
Ação levou a equipe do parlamentar a tomar medidas de precaução
e abrir investigação para saber de onde veio; a Meta foi acionada

As redes sociais do deputado
estadual e pré-candidato a prefeito
de Piracicaba, Helinho Zanatta,
sofreram ataques virtuais coorde-
nados nas últimas 48 horas. Mi-
lhares de perfis fakes e bots (robôs)
tentaram se conectar às contas e
deram início a uma tentativa de
derrubar posts da rede social.

A ação levou a equipe de
Helinho Zanatta a tomar me-
didas de precaução e abrir uma
investigação para saber de
onde veio o ataque. A empresa
Meta também foi acionada.

“Piracicaba precisa tomar
cuidado com pessoas que só
querem enrolar ainda mais a ci-
dade. Fizemos uma força-tare-

fa para bloquear e limpar os per-
fis maliciosos”, disse Helinho.

Os ataques acontecem em
um momento crucial da pré-
campanha em que Zanatta re-
gistra aumento de popularida-
de. “Farei uma campanha pro-
positiva, de ideias. Tenho a ex-
periência que já ter resolvido a
saúde, a falta de água e o asfal-
to quando fui prefeito de São
Pedro e Charqueada. Esses ata-
ques vêm de gente que quer jo-
gar sujo. Uma cidade que quer
ser livre não pode aceitar isso.”

Na terça-feira (6), a equipe de
Helinho Zanatta ainda registrava
tentativas de acesso e denúncias
infundadas contra o perfil dele.
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Helinho Zanatta: “Piracicaba precisa tomar cuidado com
pessoas que só querem enrolar ainda mais a cidade”

O Centro Nacional de Pesqui-
sa em Energia e Materiais
(CNPEM), em Campinas , abre,
mais uma vez, suas portas para
visitação pública. O evento gratui-
to, que teve início em 2016, tem
como objetivo estimular o interes-
se pela ciência e popularizar o co-
nhecimento científico, aproximan-
do a sociedade dos cientistas que
atuam em pesquisas de ponta. A
visitação acontece em 9 e 10 de
agosto, das 9h às 15h (último ho-
rário para entrada de visitantes).

A programação do Ciência
Aberta é elaborada para facilitar
o entendimento sobre experimen-
tos científicos e mostrar como as
ações do CNPEM impactam dire-
tamente a vida das pessoas. Os
visitantes vão conhecer de perto a
infraestrutura do CNPEM e saber
como ela é utilizada para avançar
no conhecimento científico, desen-
volver novas tecnologias e buscar
soluções para desafios em áreas
como saúde, energia, meio am-
biente e novos materiais. A ideia
é tornar a ciência acessível a to-
dos, independentemente da for-
mação ou conhecimento prévio.

“O Ciência Aberta é mais do
que uma apresentação das ativi-
dades do CNPEM ao público. O
evento é uma oportunidade de re-
conhecermos o potencial do Brasil
em fazer ciência e em promover
desenvolvimento e inovação mun-
dialmente competitivos. Mais de
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Estudantes e público terão dois dias para
visitar complexo de laboratórios do CNPEM

Evento gratuito anual, que já recebeu 40 mil pessoas
desde 2016, visa promover a cultura científica
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mil colaboradores do Centro esta-
rão dedicados ao Ciência Aberta,
mostrando como temos capacida-
de de criar soluções criativas e dis-
ruptivas para os desafios da atua-
lidade. Esperamos atrair cada vez
mais público neste inspirador
festival da cultura científica”,
afirma Antonio José Roque da
Silva, diretor-geral do CNPEM.

Em 2024, o Ciência Aberta
chega à sua 6ª edição. Este ano, a
novidade é a ampliação do evento
para dois dias. Em 9 de agosto, as
visitas serão restritas aos mais de
15 mil estudantes cadastrados pe-
las suas escolas e universidades.
No dia seguinte (10), a visitação é
aberta ao público sem a necessi-
dade de inscrição prévia. Para par-
ticipar, recomenda-se realizar a
contribuição voluntária de um
quilo de alimento não perecível.

As visitas são guiadas, com
apresentações de pesquisas, expe-
rimentos e equipamentos cientí-
ficos em diversas instalações do
CNPEM, com destaque para o ace-
lerador de partículas Sirius, um
dos três de quarta geração no
mundo. Durante o evento, funci-
onarão praça de alimentação e
centenas de estandes com ativi-
dades para todas as idades.

Desde sua criação,  em
2016, o evento já reuniu mais
de 40 mil visitantes, sendo in-
terrompido apenas entre 2020 e
2022 em razão da pandemia de

Covid-19. Na edição passada, em
2023, a programação atraiu 16
mil pessoas em um único sábado.

ILUM - A Ilum, Escola de Ci-
ência do CNPEM, que inaugurou
recentemente seu Centro de Vi-
vência no campus, também estará
presente no Ciência Aberta. Ela
promoverá a faculdade, que for-
ma bacharéis em Ciência e Tecno-
logia, apresentando atividades que
fazem parte de seu curso. No au-
ditório do Centro de Vivência, que
fica ao lado do Sirius, haverá uma
área reservada para as atividades
da disciplina de humanidades.
Nas salas de aula e estudos, se-
rão oferecidas atividades que
aprimoram os conhecimentos em

matemática, aprendizagem de
máquina, biologia, realidade au-
mentada, física e nanotecnologia.

Os professores da Ilum or-
ganizam os programas e contam
com os seus estudantes como co-
laboradores. “No ano passado,
já foi um sucesso, todos os alu-
nos amaram participar. Levar a
ciência aos outros também au-
menta o nosso amor pela ciên-
cia. Esperamos que a presença de
tantas escolas e jovens tenham
impacto nas inscrições para o ano
que vem e no aumento do inte-
resse pela Escola”, disse Ana Ca-
rolina de Mattos Zeri, docente da
Ilum e responsável pelas ativida-
des da Escola no Ciência Aberta.

SSSSSARAUARAUARAUARAUARAU-Z-Z-Z-Z-ZIMIMIMIMIM

Terceira edição traz eventos
culturais e literários

Nos dias 8 e 9 de agosto, o
projeto cultural “Sarau-Zim” re-
torna para sua terceira edição,
prometendo um mergulho profun-
do na literatura e na cultura bra-
sileira. Organizado como parte das
iniciativas do projeto Garapa como
Unidade: Cultura, Comunidade
e Arte, o evento é apoiado pela
Lei Paulo Gustavo, do Ministério
da Cultura do Governo Federal,
e pela Secretaria de Cultura do
Governo do Estado de São Paulo.

O Sarau-Zim se destaca por
sua programação diversificada,
que inclui atividades envolventes e
acessíveis para todas as idades. As
atividades começam na manhã de
quinta-feira, dia 8, com a sessão
“Cartas e Correspondências” das
9h às 10h30, exclusiva para os alu-
nos da Escola Estadual Morais
Barros, na Biblioteca Comunitária
Trilhas da Palavra Garapa. Na tar-
de do mesmo dia, das 13h30 às
14h30, os alunos da Escola Esta-
dual Adolpho Carvalho poderão
participar da programação “Car-

tas, poemas no pé da poesia” na
Biblioteca Comunitária Trilhas da
Palavra Horta do Tatu, CECAP.

A noite de quarta-feira, dia 9,
reserva um momento especial para
o público em geral com o “Clube da
Leitura Sarau-Zim”, das 19h às
21h, na Biblioteca Comunitária Tri-
lhas da Palavra Garapa, onde será
feita a leitura do livro “A Caligrafia
de Dona Sofia”, de André Neves.

Estudantes, educadores e en-
tusiastas da literatura estão con-
vidados a participar dessa celebra-
ção literária, explorando uma va-
riedade de atividades que inclu-
em leitura, discussões e outras in-
terações relacionadas à arte da pa-
lavra. O Sarau-Zim continua a tra-
dição de conectar a comunidade
com a literatura nacional e inter-
nacional de maneira criativa, atra-
vés de jogos de palavras, rela-
ções intertextuais e exploração de
sonoridades. Mais informações:
https://www.instagram.com/
andaimeteatro e https://www.
instagram.com/culturagarapa
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Superpaguemenos.com.br faz,
nesta quarta, 24 horas de orfertas

Imagine fazer suas compras de
supermercado no conforto da sua
casa, aproveitando preços incríveis.
A Rede de Supermercados Pague
Menos realiza uma ação especial em
seu e-commerce. Durante 24 ho-
ras, das 0h01 até 23h59 desta quar-
ta (7), e das demais quartas de
agosto, dias 14, 21 e 28, você terá a
chance única de economizar em
suas compras online com ofertas
exclusivas e descontos imperdíveis.

Os Clientes poderão apro-
veitar descontos especiais em
uma variedade de produtos no
site superpaguemenos.com.br.
Fique de olho nas ofertas relâm-
pago e nas atualizações para não
perder nenhuma oportunidade.
Estarão disponíveis itens com
até 70% de desconto. Cadastre-
se no site para receber notifica-
ções em primeira mão sobre os
descontos e ofertas exclusivas.

O Supermercado Pague Me-
nos oferece a conveniência do sis-
tema Compra e Retira, permitin-
do que você retire suas compras
gratuitamente em uma das nos-

sas lojas físicas nas seguintes ci-
dades: Americana (Rua das Cas-
tanheiras/Av. Cillos), Santa Bár-
bara d’Oeste (Firenze), Araras
(Av. Dona Renata), Paulínia (Av.
José Paulino), Piracicaba (Av.
Dona Francisca); Mogi Guaçu,
Campinas (cinco endereços), Itu,
São João da Boa Vista, São Pedro;
Salto, Boituva, Limeira, Indaiatu-
ba, Nova Odessa e Valinhos.

ENTREGA — Verifique a dis-
ponibilidade para entrega a domicí-
lio conforme as regras do site e apro-
veite a facilidade de receber seus
produtos no conforto da sua casa.

A Rede de Supermercados Pa-
gue Menos está comprometida em
oferecer as melhores oportunida-
des para seus clientes e traz novi-
dades imperdíveis. Nesta ação es-
pecial, você poderá aproveitar a
nova opção de pagamento parce-
lado no Cartão Pague Menos,
além de ofertas exclusivas para
quem utilizar o Cartão como meio
de pagamento. Não perca essa
chance de economizar e fazer suas
compras de forma conveniente.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Comitês PCJ promovem
“Encontro de Perdas de Água”

Com o objetivo de apresentar
experiências bem-sucedidas no
combate às perdas do sistema de
abastecimento de água, a Câmara
Técnica de Saneamento (CT-SA)
dos Comitês PCJ realizará o “En-
contro de Perdas de Água – Meto-
dologia de Balanço Hídrico da
IWA”. O evento acontecerá no dia
22 de agosto, das 9h30 às 12h, na
Unicamp (Universidade Estadual
de Campinas), e conta com o apoio
da Agência das Bacias PCJ.  A ins-
crição é gratuita e deve ser feita pela
internet (mais informações abaixo).

Reduzir as perdas na distri-
buição de água é uma preocupa-
ção crítica para as empresas de
saneamento em todo o Brasil.
Atualmente, a média nacional de
perdas de água nos sistemas de
abastecimento atinge alarmantes
40%. O coordenador da CT-SA,
Mateus Arantes, explica que o ob-
jetivo do evento é apresentar casos
bem-sucedidos nesta área e ressal-
ta a importância da atividade. 

“A ideia é trazer a todos co-
nhecimentos acerca do balanço
hídrico, que é uma ferramenta de
suma importância na gestão de
perdas dos sistemas de distribui-
ção de água e que muitos dos nos-
sos municípios e prestadores de
serviços em saneamento negli-
genciam. O tema vem ao encon-
tro do foco deste ano da Câma-
ra Técnica de Saneamento, que
vem tratando de um novo docu-
mento de referência para com-
bate a perdas”, ressalta Arantes.

A coordenadora adjunta da
CT-SA e do GT (Grupo de Traba-
lho) Ações de Combate a Perdas de
Água, Patrícia Calegari, também
destaca a importância do evento.

“A gestão de perdas de água tem
sido um tema de grande foco na
CT-SA. Este ano, retomamos com
um grupo técnico especializado em
perdas para desenvolver um docu-
mento atualizado, com o objetivo
de orientar os municípios da bacia
e aumentar a eficiência dos inves-
timentos. O evento visa comparti-
lhar conhecimentos sobre um tópi-
co amplamente debatido e essenci-
al na gestão de perdas: o Balanço
Hídrico”, declara Patrícia.

Além dos membros da CT-SA,
o público-alvo da atividade é for-
mado por estudantes, profissionais
ligados ao setor de saneamento e
demais interessados. O evento con-
tará com a palestra do professor
Gesner Oliveira, com o tema “A
importância do Balanço Hídrico no
combate às Perdas do sistema de
abastecimento de água”.  Serão
abordados temas como o balanço
hídrico nos moldes da IWA (Inter-
national Water Association), com
discussões sobre vantagens e difi-
culdades para obtenção de dados,
especialmente em municípios com
baixa disponibilidade de informa-
ções, onde é necessário iniciar um
modelo próprio para estas situações.

O evento é gratuito. Para par-
ticipar, é necessário realizar a ins-
crição pelo link: https://bit.ly/
Inscricao_CT-SA2024. O encon-
tro ocorrerá de forma presencial
na Faculdade de Engenharia Ci-
vil, Arquitetura e Urbanismo da
Universidade Estadual de Cam-
pinas (FECFAU/UNICAMP),
Sala CA114 - 1º andar. Em caso
de dúvidas, os interessados de-
vem entrar em contato com a co-
ordenação da CT-SA pelo e-
mail: ctsa@comites.baciaspcj.org.br

SSSSSIMESPIIMESPIIMESPIIMESPIIMESPI

Bebel assina compromisso com
o desenvolvimento industrial
Foi assinado pela pré-candidata petista à Prefeitura de Piracicaba o documento
chamado de “Pauta de Propostas da Indústria”; evento aconteceu segunda (5)

Bebel com a carta compromisso em defesa do desenvolvimento
industrial recebida do presidente do Simespi, Paulo Estevam Camargo

Divulgação
A pré-candidata a prefeita pela

Federação Brasil da Esperança, a
deputada estadual Professora Be-
bel (PT) esteve no  Simesp (Sindica-
to das Indústrias Metalúrgicas,
Mecânicas, de Material Elétrico,
Eletrônico, Siderúrgicas e Fundi-
ções de Piracicaba, Saltinho e Rio
das Pedras), na tarde de segunda
(5), quando recebeu do presidente
da entidade, Paulo Estevam Ca-
margo,  e assinou a “Pauta de Pro-
postas da Indústria”. No encontro,
em que contou com a participação
e diversos diretores do SIMESPI,
Bebel falou do seu compromisso
com o desenvolvimento industri-
al da cidade, fundamental para a
geração de novas oportunidades
de emprego, renda e receita ao
município. “Para isso, conto com
o apoio do governo do presidente
Lula, do qual sou embaixadora
em Piracicaba”, destaca Bebel.

A pré-candidata enfatizou a
importância deste encontro e da
pauta de proposta das indústrias
que aborda propostas essenciais
para o desenvolvimento em Piraci-
caba, garantindo que seu progra-
ma de governo, que está em fase
final de elaboração, tem um olhar
especial para o fortalecimento do
desenvolvimento industrial da ci-
dade. “Discutimos melhorias na in-
fraestrutura e logística, a criação de

incentivos fiscais para inovação tec-
nológica, a capacitação da mão de
obra local e a promoção de práticas
industriais sustentáveis”, conta.

Paulo Estevam Camargo,
presidente do SIMESPI, destacou
também a importância dessas ini-
ciativas e expressou seu apoio à
cooperação entre o setor público
e privado para impulsionar o
crescimento econômico da região.
“Estou comprometida em imple-
mentar essas propostas, buscan-
do fortalecer nossa economia e
promover a geração de empregos
de qualidade. Agradeço a confi-
ança da diretoria do SIMESPI e
reafirmo meu compromisso com
o desenvolvimento industrial.
Junto com o Governo Federal,
iremos colocar Piracicaba nos tri-
lhos do progresso”, completou.

Como pré-candidata a prefei-
ta de Piracicaba, Bebel diz que o
seu compromisso é de dialogar com
todos os setores da sociedade, tan-
to da população dos bairros, que
necessita da melhoria das políticas
públicas, como do setor empresari-
al, que gera oportunidades de em-
pregos e desenvolvimento. “Temos
que ter esse entendimento de que
todos os setores da sociedade são
fundamentais e que devem cami-
nhar junto, com o poder público
sendo essencial para garantir me-

canismos que possibilitem o desen-
volvimento da cidade, desde infra-
estrutura como saneamento, uma
vez que sem água não existe indús-

tria e muito menos vida”, comple-
ta, ressaltando a importância das
novas matrizes energéticas em que
o meio ambiente é protagonista.

EEEEENSINONSINONSINONSINONSINO     TÉCNICOTÉCNICOTÉCNICOTÉCNICOTÉCNICO

Educação de SP prorroga inscrições de profissionais
interessados em atuar como professores em 2025

A Secretaria da Educação do
Estado de São Paulo (Seduc-SP)
ampliou o prazo de inscrições
para profissionais interessados
em atuar como professores do
Ensino Médio Técnico nas escolas
da rede estadual a partir de 2025.
O prazo final para cadastro, inici-
almente marcado para a segun-
da-feira (5), foi prorrogado para a
próxima terça-feira, 13 de agosto.
São 3.000 oportunidades de em-
prego para o próximo ano letivo. 

No edital do processo seletivo,
disponível no portal da Seduc-SP,
profissionais formados em diferen-
tes áreas podem checar se estão ap-
tos a lecionar em um dos nove cur-
sos técnicos oferecidos nas escolas
estaduais: administração, agrone-
gócio, ciência de dados, desenvolvi-
mento de sistemas, enfermagem,
farmácia, hospedagem, logística e
vendas. Em São Paulo, a remune-
ração dos professores de ensino téc-
nico é de R$ 5.300 para jornada de
40 horas semanais e de R$ 3.312,50
para jornada de 25 horas semanais.  

Para o ano que vem, a Se-
cretaria  deve expandir  em
quase 140% o número de va-
gas no ensino técnico para es-
tudantes do Ensino Médio. 

Para se inscrever no processo
seletivo, profissionais interessados
devem se cadastrar no site da FGV,
responsável pela prova de seleção,

Estado de SP vai expandir em quase 140% número de vagas para estudantes no ano que vem

Divulgação

no link https://conhecimento.
fgv.br/concursos/seducsp24. 

O candidato deve escolher uma
Diretoria de Ensino,  Seduc-SP,  de
sua preferência, dentre as 91 regio-
nais de todo o estado para eventual
alocação. Deverá também indicar
um Eixo de Prova, de acordo com
os cursos em que pretende lecionar. 
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Jofege, a empresa do concreto,
tem dois mil empregos diretos

Com sede em Itatiba, a Jofege fez acordo para fornecer
a pavimentação em concreto em Piracicaba

Divulgação

A pavimentação de concreto
tem sido cada vez mais adotada
em áreas urbanas brasileiras,
como em ruas e avenidas de trá-
fego intenso, além de condomíni-
os residenciais e empresariais. Em
Curitiba, por exemplo, 96% dos
corredores de ônibus foram pre-
enchidos com este tipo de pavimen-
to, segundo a Associação Brasilei-
ra de Cimento. Em Brasília, de
acordo com os dados do Departa-
mento Estadual de Trânsito (CET-
DF), já são 242 km com vias de pro-
jetos do tipo sendo executados em
diferentes áreas na capital federal.

Ciente do crescimento desse
mercado, a Jofege Concreto já está
desenvolvendo o processo de pavi-
mento urbano de concreto em vias
de Piracicaba. A empresa fechou
acordo com a construtora vence-
dora da licitação da Prefeitura para
realizar o serviço de pavimentação
e as obras já estão em andamento.

A Jofege realiza o Pavimento
Urbano de Concreto (PUC) desde
abril de 2022 e investe cada vez
mais nesta modalidade. Camila
Ribeiro, Diretora da empresa, des-
taca a durabilidade do material,
que tem vida útil mínima de 20
anos. “É um sistema de pavimen-
tação que utiliza placas de con-
creto interligadas e que formam
uma superfície contínua e unifor-
me. As principais vantagens são a
durabilidade, menor custo de ma-
nutenção e a rápida instalação, o
que permite minimizar os trans-
tornos para os residentes e usuá-
rios de vida durante o processo
de construção”, explica Camila.

Além da durabilidade, o pavi-
mento urbano de concreto é resis-
tente, pois sofre menos desgaste
causado pelo tráfego de veículos e

Sobre a JOFEGE
A Jofege foi fundada em

1968, por quatro irmãos que
adquiriram uma pequena pe-
dreira em Itatiba, interior de
SP, e, desde então, o contí-
nuo crescimento foi inevitá-
vel. Nos anos seguintes, gra-
dativamente foram incorpora-
dos serviços no portfólio da
empresa, tais como pavi-
mentação, concreto, empre-
endimentos imobiliários,
agropecuária, mineradora,
têxtil, argamassas ensaca-
das para varejo e construto-
ras, entre outros. Com inves-
timentos tecnológicos cons-
tantes, o Grupo evoluiu de
maneira concreta, conquistou
o mercado e hoje é referência
na prestação de serviços para
os setores público e privado.
Além de oferecer qualidade,
rapidez e sustentabilidade
em seus serviços, o Grupo
também está movimentando
a economia do país, geran-
do cerca de 2.000 empregos
diretos, com cursos de ca-
pacitação e treinamentos
dentro da própria empresa.

sofre menos com as variações de
temperatura. Outra vantagem é
que o PUC é mais sustentável, pois
proporciona significativa redução
da temperatura ambiente, ajuda a
reduzir o ruído das vias e gera
menor quantidade de entulho.

“Com o aumento da demanda
pela pavimentação de concreto, a
JOFEGE propõe entregar este servi-
ço com a mesma qualidade e rapi-
dez que já realiza há anos seus ou-
tros serviços. Nosso objetivo é man-
ter essa reputação positiva no mer-
cado com o PUC”, finaliza Camila.

O Festival de Cinema Coreano
(KOFF) retorna a Piracicaba, tra-
zendo uma celebração vibrante da
cinematografia contemporânea da
Coreia do Sul. E em uma data ex-
tremamente significativa: 15 de
agosto, Dia da Cultura Coreana em
Piracicaba, que comemora o Dia
da Liberação da Coreia, em 1945 e
também o Dia da Criação da Re-
pública da Coreia, em 1948. A pa-
lavra Gwangbok significa “restau-
ração da luz”; tudo a ver com a
magia do cinema, a sétima arte,
que transformará o palco do Tea-
tro do Engenho em uma exibição
gratuita de mais de 60 filmes, em
Piracicaba e São Paulo, muitos dos
quais foram destaque nos princi-
pais festivais internacionais de ci-
nema. O evento, que vai até 18 de
agosto, promete atrair entusiastas
do cinema e admiradores da cul-
tura coreana de toda a região.

O crescente interesse pela cul-
tura sul-coreana é um fenômeno
facilmente perceptível no Brasil, e
isso em todas as faixas etárias e
camadas sociais. A música, a esté-
tica ímpar e a produção audiovisu-
al caíram em cheio no gosto do bra-
sileiro, a ponto do “show da vida”,
O Fantástico, da Rede Globo de
Televisão, ter produzido uma sé-
rie de três reportagens especiais
(a última indo ao ar no domingo,
4 de agosto) sobre o modo de vida
sul-coreano e sua assimilação nos
diversos contextos onde a cultu-
ra chega. Piracicaba, em particu-
lar, vem construindo uma histó-
ria de simbiose com a influência
sul-coreana, expressivamente de-
pois que empresas da Coreia do
Sul se estabeleceram na cidade.

“O KOFF está crescendo e se
consolidando como um evento de
grande importância, não só no
estado de São Paulo, mas potenci-
almente em todo o Brasil e até no
exterior”, destaca Rubens Re-
wald, curador do festival. Re-
wald, roteirista, cineasta e profes-
sor da Universidade de São Paulo.

(USP), traz uma bagagem rica
e diversificada ao festival. Forma-
do em cinema e doutor em Artes
pela ECA/USP, ele já recebeu vári-
os prêmios e reconhecimentos por
suas contribuições ao teatro e ao
cinema. Entre seus trabalhos no-
táveis estão o filme “Corpo” (2007),
premiado como melhor filme es-
trangeiro no The Method Indepen-
dent Film Festival em Los Angeles,
e documentários como “Esperan-
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Festival agita Piracicaba neste mês

do Telê” (2009) e “Intervenção –
Amor Não quer Dizer Grande Coi-
sa” (2017). Ele imprime sua marca
de sucesso, também, nas produções
“Segundo Tempo” (2019); “Jair
Rodrigues – Deixa que Digam”
(2023) e “#eagoraoque” (2020).

A programação do KOFF é di-
vidida entre Mostra Não-Compe-
titiva e Mostra Competitiva. Na
Mostra Competitiva, 325 filmes
inscritos da Coreia do Sul e do
Brasil foram avaliados, resultan-
do em mais de 40 filmes selecio-
nados que competirão por prêmi-
os em dinheiro. As categorias in-
cluem filmes sul-coreanos de qual-
quer temática, filmes brasileiros
sobre a Coreia do Sul ou cultura
coreana, e filmes de brasileiros
descendentes de sul coreanos so-
bre qualquer temática. A premia-
ção especial para estudantes de ci-
nema, que incentiva a produção de
curtas-metragens sobre a Coreia do
Sul, é outro destaque. E os prêmios
saltam aos olhos, podendo variar
de R$ 3 mil até R$ 10 mil reais.

Entre os destaques da Mostra
Não-Competitiva estão filmes acla-
mados como “Past Lives”, “Mi-
mang”, “Exhuma”, “Road to Bos-
ton”, “Sleep”, “Spring in Seoul”,
“Soulmate”, “Ditto”, “Concrete Uto-
pia” e “Dog Days”. Esta segunda
edição do KOFF, que também será
realizada em São Paulo de 3 a 9
de outubro, reafirma o sucesso
do festival que, em 2023, conquis-
tou o público com uma seleção
primorosa do cinema coreano.

Além das exibições de filmes,

o KOFF proporcionará debates vir-
tuais com produtores, atores e ci-
neastas coreanos, fomentando o
intercâmbio cultural e a troca de
ideias sobre a indústria cinemato-
gráfica. Este conteúdo será dispo-
nibilizado no YouTube, ampliando
o acesso ao conhecimento e às dis-
cussões promovidas pelo festival.
Oficinas de vídeo em escolas pú-
blicas de Piracicaba também es-
tão previstas, incentivando jovens
a se interessarem pelo cinema.

A realização do KOFF conta
com o patrocínio de empresas co-
reanas, várias delas inclusive ins-
taladas em Piracicaba, como CJ do
Brasil, Hyundai Motor Brasil, Glo-
vis Brasil Logística e Atomy do Bra-
sil. O apoio cultural vem do ISPAC,
ACIPI e SIMESPI, enquanto a Se-
cretaria Municipal da Ação Cul-
tural, o Museu da Imagem e do
Som, e a Prefeitura Municipal de
Piracicaba oferecem apoio institu-
cional. A realização é da Alexa Fil-
mes, Trein Produções, Secretaria
de Cultura, Economia e Indús-
tria Criativas do Estado de São
Paulo e do Ministério da Cultura.

Marcia Kling, diretora e co-
curadora do festival, ressalta a
importância do KOFF para o for-
talecimento das relações culturais
entre Brasil e Coreia do Sul. “Re-
alizar o KOFF é uma oportunida-
de incrível para expandir o alcan-
ce do cinema coreano no Brasil,
que vem crescendo desde o suces-
so de ‘Parasita’. Nosso objetivo é
apresentar a cultura coreana e
promover um intercâmbio cultu-

ral significativo”, afirma Kling.
Em sua segunda edição, o

KOFF em Piracicaba promete ser
um evento marcante, oferecendo
uma rica imersão na cultura e na
cinematografia coreana, fortalecen-
do os laços culturais e inspirando
novas gerações de cineastas. O even-
to terá segunda edição também em
São Paulo, capital, e com estreia em
uma data não menos significativa:
3 de outubro, Dia da Fundação,
data que comemora a formação de
Gojoseon, o primeiro estado corea-
no, em 2333 a.C. A programação
completa em www.koffko.com.br .

SERVIÇO
KOFF - Festival de Cinema
Coreano Piracicaba. Período:
15 a 18 de agosto de 2024.
Local: Teatro do Engenho
Central. Endereço: Av. Doutor
Maurice Allain, 454 - Parque
do Engenho Central, Piraci-
caba, SP. Entrada: Gratuita.
Patrocinadores: CJ do Brasil,
Hyundai Motor Brasil, Glovis
Brasil Logística e Atomy do
Brasil Apoio Cultural: ISPAC,
ACIPI – Piracicaba, SIMESPI
– Piracicaba e Sicoob Cocre.
Apoio Institucional: Secretaria
Municipal da Ação Cultural,
Museu da Imagem e do Som
– MISP, Câmara Municipal e
Prefeitura Municipal de Pira-
cicaba. Realização: Alexa Fil-
mes, Trein Produções, Secre-
taria de Cultura, Economia e
Indústria Criativas do Estado
de São Paulo e Ministério da
Cultura. Produção: Image7 e
Manifesta Cultura em Eventos

Divulgação

Festival de Cinema Coreano acontece de 15 a 18 de agosto de 2024 no Teatro do Engenho Central
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Publicação apresenta todos
cursos oferecidos pela USP

A Fundação Universitária
para o Vestibular (Fuvest), respon-
sável pelo vestibular da USP, lan-
çou nesta semana o Guia Dinâmi-
co de Carreiras e Cursos para au-
xiliar os candidatos no concurso
vestibular 2025. O guia, que pode
ser acessado neste link, oferece
uma visão atualizada de todos os
cursos oferecidos pela Universida-
de, seus respectivos campi, dura-
ção e a quantidade de vagas.

Dividida em três categorias
(Ciências Humanas, Ciências Bi-
ológicas e Ciências Exatas), a
nova publicação busca moderni-
zar e complementar o tradicio-
nal Guia de Carreiras da Fuvest,
que tem o lançamento previsto
para o dia 16 de agosto, e possui
o intuito de auxiliar o candidato
a decidir sua futura profissão.

A iniciativa da Fuvest faz parte
do conjunto de guias da instituição
que, a cada etapa da preparação para

o vestibular 2025, disponibilizará
uma publicação on-line customiza-
da com informações para auxiliar
o candidato. O primeiro guia, de
inclusão, foi lançado em maio.

Além do guia de carreiras no
formato tradicional, o Guia de
Jornada e o Guia de Provas, que
apresentam, respectivamente, as
etapas da inscrição até a matrí-
cula e as informações sobre como
se preparar para as provas, se-
rão lançados ainda em agosto.

Na Escola Superior de Agri-
cultura Luiz de Queiroz (Esalq/
USP), unidade em Piracicaba, são
sete opções de cursos: Adminis-
tração, Ciências Biológicas, Ciên-
cias dos Alimentos, Ciências Eco-
nômicas, Engenharia Agronômi-
ca, Engenharia Florestal e Gestão
Ambiental. Para os ingressantes
em Engenharia Agronômica, Flo-
restal e Ciências Biológicas, há a
opção de cursar Licenciatura.

Iniciativa da Fuvest faz parte do conjunto de guias da instituição

Divulgação
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Bebel vai a Brasília para tratar
da situação dos pescadores
Ainda esta semana, a Professora Bebel estará em Brasília para tratar da situação
dos pescadores da região do Tanquã; mortandade de peixes é assustadora

Divulgação

Justamente com a finalidade de tratar pessoalmente da
situação destas famílias, é que Bebl decidiu ir a Brasília,
para tentar buscar uma solução para os pescadores

A deputada estadual piracica-
bana Professora Bebel (PT) estará
em Brasília, ainda nesta semana,
para tratar, entre outros assuntos,
da situação dos pescadores da re-
gião do Tanquã, que estão sem tra-
balhar desde que ocorreu a mor-
tandade de peixes no Rio Piracica-
ba. A preocupação é em função de
que com o acidente ambiental,
que matou pelo menos 70 tonela-
das de peixes, a pesca no Rio Pi-
racicaba deverá demorar até nove
anos, de acordo com especialistas,
para retornar à normalidade.

Como embaixadora do go-
verno federal em Piracicaba e
diante desta situação, a Profes-
sora Bebel se diz  preocupada com
a situação destes pescadores, que
somam mais de 50 e que tinham
na pesca o sustento principal de
suas famílias. Diante disso, Be-
bel entende que é necessária uma
ação efetiva para dar uma res-
posta concreta a estas famílias.

Uma das reivindicações que
estará fazendo junto ao governo
federal é de que seja garantido
auxílio a estas famílias. “Justa-
mente com a finalidade de tra-
tar pessoalmente da situação
destas famílias, é que decidi es-
tar em Brasília, para tentar bus-
car uma solução que possa ate-
nuar o impacto econômico que

estão tendo em função de não
ter como trabalhar, uma vez que
não há peixes para serem pesca-
dos no Rio Piracicaba”, comple-
ta a deputada Bebel, que também
tem defendido um pacto supra-
partidário em Piracicaba, para que
seja efetivamente desenvolvida
uma política de Estado, garantin-
do a vida das futuras gerações.

Para isso, Bebel entende a ne-
cessidade de um grande movimen-
to envolvendo todos os setores da
sociedade piracicabana, para que
seja constituída uma comissão,
para que abra diálogo com os po-
deres constituídos e com o gover-
no federal visando uma ação con-
tínua em defesa do Rio Piracica-
ba, que é federal, e que o aciden-
te que matou milhares de peixes
é uma demonstração de que é ne-
cessária uma ação mais efetiva
na defesa da sua fauna e flora.

A intenção da deputada Bebel
é de levar esse movimento nacio-
nalmente, envolvendo também o
Ministérios do Meio Ambiente e da
Pesca, que foi recriado pelo presi-
dente Lula. “É fundamental envol-
vermos o Ministério do Meio Am-
biente, em defesa do desenvolvi-
mento de políticas voltadas à recu-
peração do Rio Piracicaba, assim
como da Pesca, uma vez que com o
acidente provocado pela Usina São

José ocorreu a mortandade de to-
neladas de peixes, comprometen-
do a fauna e da flora, e a pesca, que
era a garantia de emprego e ren-
da para dezenas de famílias da
região do bairro Tanquã”, com-
pleta a parlamentar, que também

fez queixa-crime no Ministério
Público Federal para que respon-
sabilize criminalmente os propri-
etários da Usina São José por se-
rem os responsáveis pela mortan-
dade de peixes registrada na pri-
meira quinzena de julho último.
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Feira do agro reúne mais de
800 participantes no Interior

Evento, pela terceira vez, foi considerado sucesso

Divulgação

Realizada pela Sicredi Dexis,
3ª edição da ‘Prosa com o Pro-
dutor’ em Limeira e Vargem
Grande do Sul teve apresentação
do Plano Safra 2024/2025 e con-
tou com exposição de tratores,
maquinários e implementos agrí-
colas, veículos de várias monta-
doras, entre outros produtos

Mais de 800 pessoas, entre
associados, produtores e exposi-
tores parceiros, estiveram reuni-
das, no sábado (3), na 3ª edição
da ‘Prosa com o Produtor’, even-
to realizado simultaneamente pela
Sicredi Dexis em Limeira e Var-
gem Grande do Sul, nas regiões
centro e centro-leste paulista, res-
pectivamente. Na mesma data, o
Parque de Exposições em Maringá
(PR) também abrigou o ‘Prosa’.

Nas três cidades, além de
apresentação de produtos e ser-
viços voltados ao agronegócio, a
feira trouxe minipalestras sobre
Plano Safra, linhas de crédito,
consórcio e seguro agro, e tam-
bém a apresentação dos progra-
mas Trator Solidário e Pró-tra-
tor, dos governos do Paraná e São
Paulo para a compra de tratores
e maquinários com custos redu-
zidos para produtores familiares.

Os eventos fazem parte da di-
vulgação do Plano Safra. A coope-
rativa espera liberar, na safra 2024/
2025, R$ 4,1 bilhões em crédito
rural para custeio e investimento,
acima dos R$ 3,5 bilhões da safra
anterior, com 11 mil operações nas
cinco regionais no norte e noro-
este do Paraná, centro e centro-
leste de São Paulo. O ‘Prosa com
o Produtor’ terá a última feira em
10 de agosto, em Londrina (PR).

“Com essa terceira edição, o
‘Prosa com o Produtor’ já está con-
solidado como a melhor forma que
temos para falar com nossos asso-
ciados do agro e não sabemos fazer
de outra maneira. É dessa forma
que sabemos e gostamos de fazer
negócio!”, afirmou Sergio Gentinin,
superintendente da Sicredi Dexis.

LIMEIRA — Em Limeira, a
Fazenda Quilombo recebeu apro-
ximadamente 420 participantes,
que foram contempladas por pa-
lestras ligadas ao agronegócio
pelo gerente de Desenvolvimen-
to de Crédito Agro, Vitor Pasqui-
ni e pelo diretor administrativo
do Coplacan, João Paulo Felix.

“Quero agradecer e parabeni-
zar a Sicredi Dexis pela iniciativa
de realizar o Prosa como Produ-
tor, que é muito oportuno para o
setor. Um evento envolvendo
deslocamentos de associados e
colaboradores é sempre muito
difícil e requer gestão de tempo e
infraestrutura adequada. Mas,
tivemos aqui uma experiência de
muita qualidade e com conteúdo
agregador, sendo tudo executa-
do com muito sucesso e que ve-
nham os próximos”, disse Felix,
diretor administrativo do Copla-
cana, que falou para os presentes.

O evento recebeu um total
de 17 expositores de veículos e
de maquinários e implementos
agrícolas de grandes marcas, de
insumos, equipamentos contra
incêndio e técnicos da Coordena-
doria de Assistência Técnica Inte-
gral (CATI) e do escritório do Se-
brae, com sua unidade volante.

“Entendemos que o ‘Prosa com
o Produtor’ é uma extensão do lan-
çamento do Plano Safra, que acon-
teceu no mês passado, de forma
oficial, mas aqui temos a oportuni-
dade de falar com nossos associa-
dos e conecta-los com os parceiros
envolvidos e que se fazem aqui pre-
sentes para apresentar seus pro-
dutos. Acreditamos que encon-
tramos o formato ideal, pois o
evento está ficando mais robusto
a cada ano”, disse Vitor Pasquini,
Gerente de Desenvolvimento de
Crédito da instituição financeira.

VARGEM GRANDE DO
SUL — Em Vargem Grande do Sul,
a Fazenda Casarão São Bento Even-
tos, localizada no km 16,5 da rodo-
via João Batista de Souza Andrade
(BR-267), entre a cidade e o Distri-
to de São Roque da Fartura, rece-

beu cerca de 400 participantes, en-
tre associados e parceiros exposi-
tores - 19 expositores e 25 parcei-
ros- e minipalestras de Régis Ma-
rangoni e Renan Batilana, respec-
tivamente, assessor de Desenvol-
vimento do Crédito Agro e geren-
te de Desenvolvimento dos Pro-
dutos e Serviços da Sicredi Dexis.

“Para nós é sempre excelente
estar próximo ao associado, já que
é uma essência de nossa cooperati-
va e o agronegócio é de onde nós
saímos. Nossa expectativa de parti-
cipação era grande e foi superada,
para poder trazer as novidades que
estão acontecendo no mercado e
como nossas soluções podem facili-
tar o dia a dia dos produtores, das
propriedades deles. Eles têm mui-
tas coisas para pensar e nós, como
colaboradores da Sicredi Dexis, es-
tamos a postos para consultorias.
A feira foi muito boa e temos certe-
za que vai gerar bons negócios para
nós e muito mais aos produtores
rurais”, disse Renan Batilana.

Gerente de Desenvolvimento
Regional Sicredi Dexis na região
centro-leste paulista, Renato Ama-
ral fez um balanço do encontro.
“Nosso terceiro ‘Prosa com o Pro-
dutor’ foi um sucesso e acredito que
foi o maior em participação de as-
sociados e parceiros, esses que cada
vez mais procuram o evento para
participar e queremos que isso con-
tinue. É o primeiro ano [do evento]
em Vargem Grande do Sul, com
associados da região inteira parti-
cipando, e com certeza o melhor
de todas as edições”, comentou.

Amaral também ressaltou a
primeira vez em que o ‘Prosa com o
Produtor’ aconteceu durante o dia.
“Acredito que esse modelo veio pra
ficar, até pela facilidade de os ex-
positores serem vistos durante o
dia, do produtor poder visitar e
participar, o que torna o evento ain-
da mais atrativo”, completou.

Os irmãos Paulo e Celso Mala-
gutti, ambos produtores rurais de
Divinolândia, atuam no plantio das
culturas de batata, cebola, entre
outros hortifrutis. Associados há
cinco anos, desde a inauguração
da agência da cooperativa naquela
cidade, participaram pela primeira
vez da feira. “É a primeira vez que
viemos e ficamos satisfeitos com o
resultado. Quanto mais eventos do
tipo tivermos a oportunidade de
participar, mais agregará aos nos-
sos negócios. Desde que nos asso-
ciamos, só tivemos vantagens,
principalmente com financiamen-
tos e empréstimos”, disseram.

Cafeicultora em Divinolândia,
a associada Jeane Martins Ferrei-
ra estava acompanhada de Clayton
Bertolini e Manassés Dias, também
produtores rurais de café na mes-
ma cidade. Para a produtora, o
conteúdo apresentado no evento
acrescentou ainda mais saber aos
participantes. “Muitas vezes, fica-
mos cada um na sua lavoura e
nem sabemos das tantas oportu-
nidades de crescimento para nos-
sas propriedades. Uma das coi-
sas que eu desconhecia era sobre
a renovação de lavoura: plantio
de café, de culturas permanen-
tes, e que tem uma oportunidade
de fazer um financiamento, pa-
gar em vários anos e ainda com
carência. Então, muitas oportu-
nidades que foram apresentadas,
eu não sabia e creio que muitos pro-
dutores também não tinham esse
conhecimento. Uma delas é a
respeito do seguro agropecuário,
que é muito importante ao cria-
dor de gado, também”, ressaltou.

Nascida em meio às planta-
ções de café, Jeane recorda das his-
tórias de trabalho contadas pela
mãe dela. “Ela ia pra roça e me
colocava embaixo do pé de café.
Então, sou de família de cafeicul-
tor, dos meus avós, tanto do lado
ne minha mãe quanto de meu pai,
que eram produtores de café. De-
pois, sempre trabalhei com o grão
e, posteriormente, adquiri sítios e,
junto ao meu marido, demos iní-
cio à cultura de café. São mais de
20 anos com negócio próprio e
sempre aprendendo”, concluiu.

A Cia. de Teatro Tragatra-
lha apresentará o espetáculo
“Cordel do Mistério de Caiatú”,
nos dias 9 e 10 de agosto, na
Sala 2 do Teatro Municipal ”Dr.
Losso Netto”. A encenação terá
acessibilidade com linguagem
em libras e a entrada franca.

A peça teatral faz parte do
Projeto “Tragatralha Mostra”, que
foi contemplado pela Lei Paulo
Gustavo. Fazendo parte da progra-
mação, no dia 10 (sábado), haverá
uma Oficina “Vivência e processo
criativo do Ator em Cena”, a par-
tir das 14h, na mesma Sala 2.

A montagem foi concebida a
partir de estudos sobre a litera-
tura de cordel e o canto dos re-
pentistas, que está espalhado pelo
Brasil em ricas e variadas formas,
seguindo o trabalho contínuo na
pesquisa da Cultura Popular rea-
lizado pelo grupo. O texto é todo
rimado, como a poesia popular,
em suas sextilhas, setilhas e déci-
mas. A criação de cenografia, fi-
gurinos e maquiagem, foi inspira-
da na arte da xilogravura, a mais
popular e típica forma de ilustrar
as capas dos folhetos de Cordel.

No elenco: Carla Sapuppo,
Edvaldo Oliveira, Rafaela Arthu-
so, Raul Rozados e Vagner Chia-
rini. A direção é de Edvaldo Oli-
veira o texto de Raul Rozados.

SINOPSE - Numa sexta fei-
ra de lua cheia na pequena Caiatú,
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Tragatralha apresenta “Cordel do Mistério de Caiatú”

Professor Francisco de Assis Ferraz de Mello:
“Sou normalmente chamado por Chico”
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no nordeste do Brasil, dois vigilan-
tes noturnos são surpreendidos
por uma assustadora aparição.
Um locutor de uma rádio local brin-
ca com o fato em seu programa di-
ário. Conceição e sua mãe Felicia-
na, a dona do bar, sentem de den-
tro do estabelecimento o repercutir
do fato por toda a região. O caso
será contado em sextilhas, setilhas
e décimas, estrofes amplamente uti-
lizadas na Literatura de Cordel.

LEI PAULO GUSTAVO -
Com apoio da Prefeitura de Piraci-
caba, por intermédio da Secretaria
da Ação Cultural (Semac), as ence-
nações contam com recursos
oriundos da Lei Paulo Gustavo
(Lei Complementar nº 195, de 8
de julho de 2022). Ainda dentro
do projeto “Tragatralha Mostra”
haverá duas outras apresentações
do espetáculo “Filho das Águas”.

A Tragatralha Cia. de Teatro
foi fundada em Dezembro de 2004
pelos amigos Edvaldo Oliveira, Car-
la Sapuppo, Rafaela Arthuso e Raul
Rozados. Em abril de 2011 uniu-se
ao grupo (por sua afinidade com a
proposta de trabalho) o ator Vag-
ner Chiarini. Tendo por mote a pes-
quisa da Cultura Popular, a Tra-
gatralha busca a realização de um
trabalho cênico aprofundado ba-
seado na pesquisa e no estudo da
linguagem teatral, visando o apri-
moramento artístico (tendo a cons-
ciência da vastidão que o termo

comporta) dos seus integrantes. A
primeira montagem, “Filho das
Águas” (com direção de Carlos ABC
e estreia em abril de 2006) é uma
viagem lúdica na vida de uma per-
sonalidade piracicabana: O artis-
ta popular Elias Rocha, constru-
tor de bonecos que povoaram du-
rante décadas as margens do Rio
Piracicaba. Elias, com a sua arte,
adquiriu ao longo dos anos uma
dimensão folclórica na região do
Vale do Médio Tietê, no interior
do Estado de São Paulo. Em agos-
to de 2019 a Cia. estreou (com di-
reção de Edvaldo Oliveira e texto

de Raul Rozados) o “Cordel do
Mistério de Caiatú”. Este novo pro-
jeto foi construído a partir de es-
tudos sobre a Literatura de Cor-
del e o canto dos repentistas.

SERVIÇO
Espetáculo “Cordel do Mis-
tério de Caiatú”. Dias 9 e 10
de agosto às 20h, na Sala 2
do Teatro Munic ipal  ”Dr.
Losso Netto”. Oficina “Vi-
vência e processo criativo
do Ator em Cena”. Dia 10 de
agosto às 14h, na Sala 2
do Teatro Municipal ”Dr. Los-
so Netto”. Entrada Franca
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“Perspectivas em Pauta”
acontece nesta quinta (8)

Na quinta-feira, dia 8, às
20h, o projeto “Perspectivas em
Pauta” retorna com sua terceira
edição, trazendo ao público uma
rica discussão sobre a força do
Teatro de grupo no Brasil. O even-
to será realizado no Ponto de Cul-
tura Garapa, localizado na Rua
Dom Pedro II, 1313, Bairro Alto.

Nesta edição, o destaque é
Alexandre Mate, um nome de
peso tanto nas artes cênicas
quanto na academia. Alexandre
é mestre em teatro pela ECA/USP
e doutor em História Social pela
FFLCH/USP. Professor aposen-
tado da Unesp e pesquisador do
Programa de Pós- graduação
do Instituto de Artes da Unesp,
Alexandre é especialista em Te-
atro de grupo, com várias pes-
quisas publicadas sobre o tema.

Com a palestra A Força do
Teatro de Grupo no Brasil, a con-

versa abordará a evolução históri-
ca e contextual do teatro de grupo
no Brasil, destacando sua impor-
tância no panorama cultural do
país. Serão discutidos os desafios
enfrentados por grupos teatrais
independentes e as soluções en-
contradas ao longo do tempo.

Os encontros do “Perspecti-
vas em Pauta” têm como objetivo
promover debates relevantes so-
bre temas variados, incluindo
cultura, literatura, direitos hu-
manos e arte. Este projeto é uma
iniciativa do “Garapa como Uni-
dade: Cultura, Comunidade e
Arte”, com apoio do Ministério
da Cultura e da Secretaria de
Cultura, Economia e Indústria
Criativas do Governo do Estado
de São Paulo. Mais informações:
https://www.instagram.com/
andaimeteatro e http://www.
instagram.com/culturagarapa .
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Gusttavo Lima abre a 29ª Festa do
Peão de Boiadeiro de Piracicaba
A 29ª Festa do Peão de Boiadeiro de Piracicaba começa nesta sexta-feira (9)

O cantor e compositor Gusttavo Lima sobre ao palco nesta sexta (9)
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O “Embaixador” Gusttavo
Lima vai dar o pontapé inicial da
Festa do Peão de Boiadeiro de Pi-
racicaba. O cantor e compositor
sobre ao palco nesta sexta-feira (9)
para cantar grandes sucessos que
marcaram a sua carreira. Na mes-
ma noite, Bruno & Denner também
se apresentam. A realização da 29ª
Festa do Peão de Boiadeiro de
Piracicaba é da Organização Estre-
la e da ES Agência de Eventos. O
evento tem o patrocínio do Super-
mercado Savegnago e da Drogal.

A festa continua no sábado
(10), com o grande fenômeno do
momento da música sertaneja, a
“Boiadeira”, Ana Castela, e o DJ
KVSH. O segundo final de semana
tem o show das duplas Jorge &
Mateus e Gustavo & Gessé no dia
16 de agosto. Luan Santana e Gus-
tavo Mioto encerram o evento em
grande estilo no dia 17 de agosto.

A festa “mais charmosa da
região”, conhecida também como
um dos mais tradicionais rodeios
do Estado de São Paulo, a Festa
do Peão de Boiadeiro de Piracica-
ba reúne todos os anos milhares
de pessoas da cidade de Piracica-
ba e demais municípios da região.
O evento também terá muito es-
porte com a montaria em touros e

cavalos, além da tradicional pro-
va dos três tambores e a prova
Team Penning. As competições
serão válidas pela Copa Rozeta.

Os ingressos já podem ser ad-
quiridos pelo site da Tycket https:/
/www.tycket.com.br/festa-do-pe-o-
de-piracicaba-2024-12282.html.

A 29ª Festa do Peão de Boia-
deiro de Piracicaba será realizada
em um espaço de 70 mil metros
quadrados, o local ainda terá uma
estrutura completa com praça de
alimentação, Palco Camarote, Pal-
co Universitário e estacionamento.

O público também terá à dis-
posição, além da arquibancada
para acompanhar os shows e as
montarias, o Camarote Corpora-
tivo, Pista, Arena Vip e Front Sta-
ge Garden. A segurança será mo-
nitorada pela Guarda Civil Mu-
nicipal, Segurança Privada, Equi-
pe de Brigadistas e pela Polícia Mi-
litar. O local também será equi-
pado com câmeras de monitora-
mento. Informações: (19) 9 9623
3506 / https://www.instagram.
com/festadopeaodepiracicaba/

SHOWS: 09/08 – Gusttavo
Lima e Bruno & Denner; 10/08 –
Ana Castela e KVSH; 16/08 – Jorge
& Mateus e Gustavo & Gessé; 17/08
– Luan Santana e Gustavo Mioto
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Curso para gestantes está
com inscrições abertas
O curso gratuito acontece nos dias 12, 14, 19 21, 26 e 28 deste
mês; as inscrições podem ser feitas pelo (19) 3437-3839
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Alunos da Escola Municipal
José Pousa recebem uniformes
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Curso ajuda a esclarecer dúvidas sobre as mudanças no corpo,
alimentação adequada, cuidados com a saúde da mãe e do bebê

Tem início no próximo dia 12
de agosto, mais uma edição do cur-
so para gestantes destinado a be-
neficiárias do plano Santa Casa
Saúde Piracicaba e gestantes do
Programa de Alto Risco da Santa
Casa de Piracicaba. Com duração
de três semanas, as participantes
terão dois encontros semanais, de
duas horas cada (sempre das 18h
às 20h), no Salão de Convenções
da Santa Casa. O curso é gratuito
e acontece nos dias 12, 14, 19 21,
26 e 28 deste mês. Ainda há va-
gas e as inscrições podem ser fei-
tas pelo telefone (19) 3437-3839.

Fazer um curso de gestante é
benéfico para futuros pais, pois ofe-
rece uma gama de informações es-
senciais sobre a gravidez, o parto e
o pós-parto. O curso oferecido pela
equipe do Santa Casa Saúde aju-
da a esclarecer dúvidas sobre as
mudanças no corpo, alimentação
adequada, cuidados com a saú-

de da mãe e do bebê, além de pre-
parar para os diferentes tipos de
parto e técnicas de alívio da dor.

De acordo com a enfermeira
obstetra Monick Gonçalves, o cur-
so também oferece apoio emocio-
nal, criando uma troca de experi-
ência com outros pais na mesma
situação. Além disso, aborda cui-
dados básicos com o recém-nasci-
do, como amamentação, troca de
fraldas, banho e sono seguro, au-
mentando, dessa forma, a confi-
ança dos pais. “De maneira geral,
fazer uma preparação adequada
por meio de um curso de gestante
pode reduzir também o estresse e a
ansiedade, além de promover uma
experiência de gravidez e parto
mais tranquila e positiva”, explica.

De acordo com Monick, além
do curso para gestantes, o Santa
Casa Saúde Piracicaba oferece o
Programa Materno Infantil, que
proporciona acompanhamento

pré-natal com enfermeira obste-
tra e nutricionista, hidroginásti-
ca para gestantes, grupo prepa-
ratório para o parto normal, além
do diferencial na prioridade de

agendamento da primeira con-
sulta do bebê com o pediatra e
avaliação para orientação e auxí-
lio na amamentação para os be-
neficiários Santa Casa Saúde.

Iniciativa patrocinada pela Mirante tem como objetivo oferecer
oportunidades de desenvolvimento físico, mental e social aos alunos
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Compartilhar prosperidade. É
com essa missão que a Mirante tem
desenvolvido projetos em diversas
regiões de Piracicaba, engajando
parceiros e promovendo inclusão e
desenvolvimento social. O Esporte
para Todos é um bom exemplo de
iniciativa da concessionária nesse
sentido. Com patrocínio da Miran-
te e apoio da Selam (Secretaria
Municipal de Esportes, Lazer e Ati-
vidades Motoras), o Projeto aten-
de, desde abril, 80 alunos com ida-
des entre 6 e 17 anos, de ambos os
sexos, na modalidade de Futsal.

Na manhã da próxima sex-
ta-feira (9), a equipe de Respon-
sabilidade Social da Mirante en-
trega jogos de uniforme para
alunos da Escola Municipal José
Pousa, localizada no bairro Bos-
ques do Lenheiro, que estão no
Projeto Esporte para Todos.

O projeto, que tem duração
de um ano, tem como objetivo
principal oferecer oportunidades
de desenvolvimento físico, men-
tal e social aos alunos. Através da
prática do futsal, as crianças têm
a chance de descobrir seus talen-
tos, adquirir novas habilidades e
construir um futuro promissor.

“Estamos muito empolgados
com o Esporte para Todos, que tem
potencial de fazer uma diferença
significativa na vida desses alunos.
Agradecemos à Selam pelo apoio e
estamos ansiosos para ver o impac-
to positivo que este projeto terá na
comunidade”, afirma a coordena-

dora de Responsabilidade Social
da Mirante, Andréia Ferreira.

O projeto é patrocinado por
meio da Lei de Incentivo ao Espor-
te e atende perfeitamente uma de-
manda do território de promover
inclusão social e desenvolvimento
e ainda gerar oportunidades para
crianças, adolescentes e consequen-
temente para famílias. “A Mirante
cumpre o propósito de comparti-
lhar prosperidade com a comuni-
dade, ao mesmo tempo em que ar-
ticula com parceiros importantes
como a Selam”, conclui Andréia.

O Esporte para Todos vem sen-
do desenvolvido em duas escolas
de Piracicaba: na Escola Munici-
pal José Pousa, as aulas ocorrem
às sextas-feiras, das 13h às 16h. Na
Escola Estadual Francisco Maria-
no da Costa, localizada no bairro
Novo Horizonte – onde a entrega
de uniformes ocorreu no mês de
junho, as aulas acontecem às ter-
ças, das 16h às 17h30 e às sextas-
feiras, das 07h20 às 08h50.

PARCERIAS – Os projetos
socioambientais da Mirante, que
também buscam inclusão social e
desenvolvimento social, contam com
diversas parcerias, entre elas a Se-
cretaria Municipal de Educação, a
Secretaria Municipal de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras, Secre-
taria de Assistência e Desenvolvi-
mento Social, Diretoria Regional de
Ensino e o Curso de Gestão Ambi-
ental da Esalq (Escola Superior de
Agricultura Luiz de Queiroz).

Com transmissão de legen-
das em tempo real, o Pecege pa-
trocinou a 2ª Expo ESG realiza-
da no Parque do Engenho Cen-
tral, no período de 1 a 4 de agos-
to, por meio da ferramenta de IA
Skylar - desenvolvida por técni-
cos e especialistas do Instituto.

A tecnologia oferecida pela
Skylar possibilita a legendagem si-
multânea para os idiomas inglês,
português e espanhol, e está sendo
desenvolvida para abranger outras
nacionalidades também. Basta co-
meçar a falar, que a Skylar trans-
forma a voz em texto, seja nos ví-
deos gravados, nos eventos presen-
ciais, palestras ou até nas apresen-
tações ao vivo mais dinâmicas.

“Somos um ecossistema de
produtos equipados com a mais
alta tecnologia, especialmente
criados para atender todas as
demandas de legendas”, explica
a CEO da Skylar e Gestora de-
partamento de Tradução do Pe-
cege, Luana Moro Guerreiro.

O Presidente do Pecege, Ricar-

TTTTTECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIA

Pecege patrocina 2ª Expo ESG com transmissão de legendas em tempo real
do Shirota, concedeu entrevista à
Rádio Jovem Pan News e partici-
pou de dois podcasts da 2ª Expo
ESG, manifestando a percepção de
que a importância do tema ESG já
está bastante difundida na comu-
nidade, mas existe uma carência de
informações e de conhecimentos a
respeito de quais procedimentos e
ações são necessários para o apri-
moramento dos diferentes aspectos
associados com as questões ambi-
entais, sociais e de governança.

“Neste sentido, o Pecege desen-
volve várias iniciativas internas. Na
área da sustentabilidade instalou
placas solares para geração de ener-
gia elétrica; dispositivos para cap-
tação de águas pluviais; e procedi-
mentos para separação de resídu-
os para fins de reciclagem. Na área
social, o Instituto em parceria com
diversas instituições, colabora na
área da educação em diferentes
níveis, alimentação, campanha do
agasalho e, mais recentemente, na
ajuda emergencial ao Rio Grande
do Sul”, explica Ricardo Shirota.

Divulgação

Presidente do Pecege, Ricardo Shirota, em
entrevista ao podcast durante evento ESG

O Presidente do Pecege
completa dizendo que “na par-
te de governança, estamos apri-
morando os processos visando
mais transparência com a im-
plantação de controles inter-
nos mais desenvolvidos e con-
tratação de auditoria externa.

Para o público externo, o Pece-
ge oferece cursos e treinamen-
tos em diversas áreas relacio-
nadas com o ESG que podem
ser acessados em nossos sites
da internet”, conclui Shirota. https://
www.youtube.com/live/ Pkvgot
Uo44c?si=P3DVpE9AAAG89olC .

FFFFFEIRÃOEIRÃOEIRÃOEIRÃOEIRÃO     DODODODODO T T T T TURISMOURISMOURISMOURISMOURISMO

Setur-SP abre chamamento
público para empresas

A Secretaria de Turismo e Vi-
agens do Estado de São Paulo (Se-
tur-SP) publicou nesta segunda-
feira, dia 5, edital de chamamento
público para empresas interessa-
das em participar do estande da
Setur-SP no Feirão do Turismo
Conheça o Brasil. O evento, uma
iniciativa do Ministério do Turis-
mo (MTur), conta com a parceria
da Setur-SP e acontecerá no dia
24 de agosto – de forma presenci-
al, no Mercadão de São Paulo; e
de 24 a 26 de agosto no formato
virtual, nos sites das empresas.

Com o objetivo de impulsio-
nar o turismo nacional, o Feirão
do Turismo reúne agências de vi-
agens, operadoras de turismo e
prestadores de serviços turísti-
cos interessados em oferecer
descontos e vantagens exclusivas
durante o evento para compra de
hospedagens, passagens aéreas,
cruzeiros, pacotes de viagem, pas-
seios, entre outros serviços.

Podem participar do chama-
mento público da Setur-SP as agên-
cias de viagens e/ou operadoras de
turismo, e demais pessoas jurídi-
cas prestadoras de serviços turísti-
cos, devidamente cadastradas no

CADASTUR. O edital com todas as
orientações e formulário para ins-
crição está disponível neste link
(https://www.turismo.sp.gov.br/
publico/include/download.
php?file=1418). Vale lembrar que as
inscrições já estão abertas e podem
ser feitas até o dia 14 de agosto.

Após esse prazo, a Secretaria
irá avaliar os inscritos e as em-
presas habilitadas farão atendi-
mento com equipamento próprio
em espaço de trabalho físico da
Setur-SP no Feirão do Turismo
Conheça o Brasil (no dia 24 de
agosto em formato presencial, no
Mercadão; e no período de 24 a
26 de agosto de 2024 no formato
virtual, por meio de suas próprias
plataformas online de vendas). 

“O Feirão do Turismo Conhe-
ça o Brasil é uma grande oportuni-
dade para que as empresas e os
profissionais do turismo paulista
se apresentem para os consumido-
res, ofereçam descontos, diferenci-
ais e façam bons negócios, movi-
mentando o turismo de São Paulo
e de todo o território nacional”,
comentou Roberto de Lucena, ti-
tular da pasta de Turismo e Via-
gens do Estado de São Paulo.

Evento tem o objetivo de fomentar o turismo nacional e acontecerá
entre os dias 24 a 26 de agosto; veja como se inscrever

Divulgação
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

VENDO
Sítio 50.000 m2 em

São Pedro, próximo a
cidade, nascente,
córrego, energia,

vista para a Serra de
São Pedro. Docum.

ok. R$ 585.000.
Luiz (11) 9999-88701

FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº 47/2024
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº 47/2024,
Processo: 602/2024, que tem por objeto a aquisição de GÊNEROS ALIMENTÍCIOS ESTOCÁ-
VEIS. As propostas serão acolhidas com início no dia 08/08/2024, às 10:00 horas até às
08:00 horas do dia 20/08/2024. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00
horas do dia 20/08/2024. Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será
realizado em sessão publica por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em
www.bnc.org.br . O edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e
Licitações, sito a Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-
9223 ou através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br .
São Pedro, 06 de agosto de 2024. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

SRA. ADAUTA FLORA CASA-
RIN CAMARGO faleceu ante-
ontem, nesta cidade, contava
82 anos, filha dos finados Sr.
Eduardo Casarin e da Sra.
Antonia Gozo, era casada com
o Sr. Arlindo Ciriaco de Camar-
go; deixa os filhos: Marcio Ro-
berto Ciriaco Camargo; Mau-
ricio Rogerio Ciriaco Camar-
go; Marivan Rodrigo Ciriaco
Camargo e Marcos Ronaldo
Ciriaco Camargo. Deixa no-
ras, netos, bisneto, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
17h00 do Velório da Saudade,
sala “04”, para o Cemitério
Municipal da Saudade. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA MORA-
LES PETRINI faleceu anteon-
tem, na cidade de Rio das Pe-
dras – SP, contava 89 anos, fi-
lha dos finados Sr. Benedicto
Morales Mostasso e da Sra.
Antonia Rodrigues, era viúva do
Sr. Dovilio Petrini; deixa os fi-
lhos: Luiz Sergio Petrini, casa-
do com a Sra. Ana Alves Petrini;
Aparecida de Lordes Petrini,
casada com o Sr. Reginaldo
Mello Cerqueira; Jose Geraldo
Petrini, falecido; Adilson Olivio
Petrini e Dovilio Petrini Junior,

casado com a Sra. Maria Fer-
nanda Barbosa Petrini. Deixa
netos, bisnetos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 15h00 do
Velório do Cemitério Municipal
da cidade de Rio das Pedras –
SP, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE ROSA DA SILVA fale-
ceu dia 04 p.p., na cidade de
Botucatu – SP, contava 67 anos,
filho da Sra. Geralda Rosa da
Silva, falecida; deixa os filhos:
Luiz Henrique Moreira de Andra-
de; Patrick Luiz Moreira de An-
drade e Leia Nicassia Moreira
de Andrade, falecida. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 10h00 da
sala “02” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

JOVEM MIZAEL NUNES NOBRE-
GA MELO faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 23 anos,
filho do Sr. Durval Ferreira da
Nobrega e da Sra. Kesia Can-
dida de Melo Nobrega. Deixa

familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h30
do Velório do Cemitério Muni-
cipal da cidade de Saltinho –
SP, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ISABEL DEONILDA DAL-
TROZO PENTEADO faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 88
anos, filha dos finados Sr. Gui-
do Daltrozo e da Sra. Santina
Angelina Piccoli, era viúva do
Sr. Salvio da Silva Penteado;
deixa os filhos: Silmara Apare-
cida Daltrozo Penteado; Salvio
Daltrozo Penteado, casado
com a Sra. Mariza Eliane Roc-
cia Penteado; Silmar Jose Dal-
trozo Penteado, casado com a
Sra. Maria Joceli Correa Pen-
teado e Sirlene Denise Daltro-
zo Penteado Schmidt, casada
com o Sr. Carlos Andre P. Sch-
midt. Deixa os netos: Vivian,
João Vitor, Bruno, Fernando,
Amanda, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 16h00 do Cremató-
rio Memorial Metropolitano de
Piracicaba, sala “Safira”, para
o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. CLAUDINEI ANTONIO
SPOLIDORIO faleceu ontem,
nesta c idade,  contava 56
anos, f i lho dos f inados Sr.
Donato Aniger Spolidorio e da
Sra. Ione Colletti Spolidorio,
era casado com a Sra. Regi-
na Celia Fusatto; deixa os fi-
lhos: Danilo Fusatto Spolido-
rio; Briany Fusatto e Leonar-
do Caetano Fusatto. Deixa
neto, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi rea-
lizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 15h30 do Velório da
Saudade, sala “08”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA OROSILIA LOPES
DOS REIS  fa leceu ontem,
nesta c idade,  contava 69
anos, f i lha dos f inados Sr.
Jose Lopes dos Reis e da Sra.
Antonia Pereira de Farias.
Deixa as sobrinhas: Sandra
Regina Guarda e Regina Ce-
lia Guarda Tano, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 10h30 da
sala “01” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSÉ ADAILTON PEREIRA
faleceu anteontem na cidade
de Piracicaba, aos 52 anos de
idade.  Era filho do Sr. José
Pereira e da Sra. Joana Luzia
Pereira, falecida. Deixa irmãos,
sobrinhos, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento
deu-se onte as 16:00 horas,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório no Parque da Ressurrei-
ção – Sala A, seguindo para o
Cemitério Municipal da Vila
Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. CLEONICE SCARABELLO
DE OLIVEIRA DORTA faleceu
anteontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 82 anos de idade
e era viúva do Sr. Hélio de Oli-
veira Dorta, era filho dos fina-
dos Sr. Luiz Scarabello e da
Sra. Maria Thereza de Jesus.

Deixou os filhos: José Tadeu
Pinto casado com Marli de Oli-
veira Pinto; Sandra Aparecida
Pinto Pissinato casada com
Rodenildo Pissinato; Adriana
de Fatima Pinto Dionisio ca-
sada com Paulo Dionisio. Dei-
xa ainda netos, bisnetos, tata-
raneta e demais familiares. O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 15:00 horas, saindo a
urna mortuária do Velório da
Saudade – Sala 02, seguindo
para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MATILDE BATISTA FORTE
faleceu anteontem na cidade
de Piracicaba, aos 79 anos de
idade e era viúva do Sr. Aroldo
Forte, era filha dos finados Sr.
Celestino Batista Queiroz e da
Sra. Maria Antonia Batista. Dei-

xou os filhos: Valeria Apareci-
da Forte; Lizandra Maria Forte
Bonfim; Alessandro Forte, já
falecido. Deixa ainda netos e
demais familiares. O seu cor-
po foi transladado em auto fú-
nebre para a cidade de Santo
Anastácio-SP e o seu sepulta-
mento dar-se-á hoje as 09:00
horas, saindo a urna mortuá-
ria do Velório Municipal, se-
guindo para o Cemitério Muni-
cipal de Santo Anastácio -SP. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. WANDERLEY LUIZ RIGHETO
faleceu anteontem na cidade de
Botucatu, aos 75 anos de idade
era casado com a Sra. Maria
Fatima Liccer Righeto, era filho
dos finados Sr. Joaquim Righe-
to e da Sra. Maura Cassola Ri-
gheto. Deixou o filho: Rodrigo
Luis Righeto. Deixa ainda 01
neta e demais familiares. O seu
corpo foi transladado em auto
fúnebre para a cidade de Torri-
nha e seu sepultamento deu-
se ontem as 16:00 horas, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio Municipal, seguindo para o
Cemitério Municipal de Torri-
nha. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ AURELIO SOARES
DA SILVA faleceu ontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 64
anos de idade era filho do fina-
do Sr. Aurélio Soares da Silva e
da Sra. Benedicta Camargo
Soares. Deixa ainda demais
familiares e amigos. O seu se-
pultamento deu-se ontem às
16:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório da Sau-
dade sala-07, seguindo para
o Cemitério da Saudade. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. ROGERIO HENRIQUE BRAN-
CATTI faleceu ontem na cidade

de Piracicaba, aos 58 anos de
idade e era filho do Sr. Paulo
Brancatti, falecido e da Sra. Ma-
ria Apparecida Danelon Bran-
catti. Deixa o filho: Felipe Bran-
catti. Deixa  demais parentes e
amigos.  O seu sepultamento
dar-se-á hoje as 13:00 horas,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório da Saudade – Sala 04 ,
seguindo para o Cemitério da
Saudade. A família e amigos
enlutados os sentimentos e
pesar do Grupo Bom Jesus.

SR. JOSE DARIO faleceu on-
tem na cidade de Piracicaba,
aos 74 anos de idade e era
casado com a Sra. Maria Eliza
Casarim Dario. Era filho do Sr.
André Dario e da Sra. Amabile
Maria Favoretto, falecidos. Dei-
xa as filhas: Andreia Casarim
Dario, Erika Casarim Dario,
Karen Casarim Dario, Mariana
Casarim Dario. Deixa genros,
netos, demais parentes e ami-
gos. O velório ocorreu  no Me-
morial Metropolitano de Piraci-
caba – Sala Diamante das
14:00 as 19:00 horas, onde
também houve a Cerimônia de
Homenagens Póstumas no
Salão Nobre. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. CELIA BASSI ARTHUR fa-
leceu ontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 88 anos de idade e
era viúva do Sr. Manoel Arthur.
Era filha do Sr. João Bassi e da
Sra. Amabile Bassi, falecidos.
Deixa os filhos: Ivania Apareci-
da Arthur e Sergio Arthur casa-
do com Ivanildes de Mello Ar-
thur. Deixa netos, bisnetos, de-
mais parentes e amigos. O seu
sepultamento dar-se-á hoje as
15:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório do Cemi-
tério Parque da Ressurreição –
Sala “C”, seguindo para o Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.
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